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En medio de la atención del primer debate 
presidencial, la semana pasada fue aprobada 
por la Cámara de Diputados la eliminación 

del fuero constitucional para servidores 
públicos, con una votación de 370 a favor, cero 
en contra, sin abstenciones y con 91 legisladores 
ausentes. El dictamen se integró del análisis de 
32 iniciativas, incorporando incluso aquellas de 
legislaturas anteriores –la primera data de 2004– 
y establece la modificación de ocho artículos de 
la Constitución.

Los dos cambios más significativos son: 1) la 
eliminación de la declaración de procedencia, 
conocido comúnmente como el proceso de 
desafuero, para que los servidores públicos 
puedan ser sometidos –como cualquier 
ciudadano– a la justicia; y 2) el presidente de 
la República podrá ser enjuiciado, durante su 
encargo, por otras conductas que no sean sólo 
delitos graves o traición a la patria, así como ser 
sujeto de juicio político durante su periodo.

Todos los partidos festejaron eliminar el fuero 
como si fuera un pase automático para combatir 
la impunidad. Ha faltado una reflexión seria y 
profunda sobre sus implicaciones, quizá mayores 
que los beneficios simbólicos.

Eliminar el fuero constitucional implica un 
desequilibrio de poderes y cualquiera que sea 
presidente de la República –en ausencia de 
una Fiscalía General autónoma– podría tener 
incentivos para iniciar investigaciones en 
contra de sus adversarios, dejando en estado 
de indefensión a legisladores, gobernadores, 
presidentes municipales, incluso miembros de 
su gabinete ‘rebeldes’ que se opongan al régimen 
del Ejecutivo federal. Esta posibilidad se justifica 
por el hecho de que actualmente el titular del 
Ejecutivo es el superior jerárquico del Ministerio 
Público federal (órgano a cargo de la investigación 
y persecución criminal).

Pero también podría ocurrir al revés. Que un 
Congreso rebelde, activista y opositor someta 
y chantajee al presidente de la República y lo 
someta a juicio político. La fuerza de la figura 
presidencial se diluiría y la estabilidad del 
sistema se socavaría. Es irresponsable sólo 
ver la parte de la impunidad cuando el fuero 
también busca generar pesos y contrapesos y 
atacar experiencias de inestabilidad política que 
otros países han vivido, y evitar las tendencias 

vengativas de los colectivos legislativos. 
Nadie puede pasar por alto que a partir del 1 de 
diciembre de 2018 tendremos escenarios inéditos 
y a todos conviene mantener la independencia y 
protección de los poderes públicos.

El argumento para eliminar el fuero consiste en 
que ha propiciado impunidad. Si bien muchos 
servidores públicos, incluidos legisladores, han 
hecho uso inadecuado de esta inmunidad, el 
problema de fondo es la ineficacia de nuestro 
sistema de justicia para perseguir y castigar 
estas conductas. El fuero sólo será virtuoso si 
hay una Fiscalía verdaderamente autónoma 
(independiente del Ejecutivo) como mecanismo 
de control.

Sin embargo, la dilación para dar vida a la 
nueva Fiscalía hace pensar que llegaremos al 
1 de diciembre sin haber concluido ese cambio 
constitucional que data de 2014. Es muy probable 
que el nuevo presidente de la República prefiera 
mantener la figura de la Procuraduría y contar 
con el control político sobre la persecución de 
los delitos de servidores públicos, que darle 
autonomía.

La figura del fuero constitucional es vinculante 
en nuestro país desde la Constitución de Cádiz 
(1802). Una primera crítica que se hace es que el 
procedimiento para desaforar a un funcionario es 
que el proceso es complicado y sólo propicia el 
encubrimiento y complicidad de otros servidores 
públicos. Lo anterior comúnmente se sustenta en 
el hecho de que en la historia de nuestro país sólo 
se han consumado ocho casos de desafuero, cinco 
de ellos en los últimos 35 años (1983 a 2018). Lo 
cierto es que si las acusaciones estuviesen bien 
fundadas y las investigaciones sobre presuntos 
desvíos de recursos, ‘moches’ o vínculos con 
el crimen organizado fuesen contundentes, la 
discusión sobre la pertinencia de esta figura no 
sería controvertida; el desafuero es sólo un paso 
previo para el inicio del proceso penal en contra 
de cualquier servidor público.

Cabe resaltar que para la consumación de 
estos cambios constitucionales aún faltan las 
observaciones que el Senado pueda formular, 
así como la aprobación de la mayoría de las 
legislaturas estatales, procedimiento sobre el cual 
esperamos se haga un examen pormenorizado 
de las implicaciones que conlleva eliminar esta 
prerrogativa constitucional.

Fuero, fuera
Por: Luis Carlos Ugalde / @LCUgalde

Democracia 
Eficaz
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El candidato común por el 
Partido Acción Nacional (PAN) 
y Movimiento Ciudadano a la 

alcaldía de Mérida, Renán Barrera 
Concha anticipó un apretado balance 
al aproximarse el primer mes de su 
campaña, recorriendo calles de la 
ciudad con un saldo positivo: contar 
con la confianza de los meridanos 
ya que lo recuerdan por el trabajo 
realizado. 

Al comenzar sus visitas por 
comisarías y colonias, el político 
yucateco reconoció que hace seis 
años iniciaron con nerviosismo y 
mucha emoción un nuevo reto para 
la ciudad: darle un nuevo rostro a 
Mérida y poder reconciliarla con 
la atención de sus servicios pero 
principalmente con los ciudadanos, 
después de pasar por momentos 
difíciles y muy duros, que marcaron 
a la ciudad y a sus habitantes.

Primer mes de campaña

Renán Barrera Concha

Volver a las calles y encontrar 
el aprecio de los meridanos, 

principal saldo en 30 días:

“Todos tenemos que 
cooperar y poner de 
nuestra parte para 
equilibrar y promover la 
armonía con la naturaleza 
y el planeta, las acciones 
que tomemos hoy 
como ciudadanos se 
reflejarán en la ciudad que 
heredemos a nuestras 
generaciones presentes y 
futuras”.

“Lo que tenemos que decidir en esta campaña es si queremos 
seguir teniendo la Mérida que todos queremos, y de la cual nos 
sentimos muy orgullosos o si queremos regresar a ese pasado 

que nos lastimó y que no queremos que nunca más regrese”.
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Y en este punto, insistió en que “lo que 
tenemos que decidir en esta campaña 
es si queremos seguir teniendo la 
Mérida que todos queremos, y de la 
cual nos sentimos muy orgullosos o si 
queremos regresar a ese pasado que 
nos lastimó y que no queremos que 
nunca más regrese”.

–Las campañas son complejas, 
requieren de mucho esfuerzo, hay 
mucho ánimo de por medio y por 
momentos suele haber frustración y 
esta campaña, en particular, es más 
sensible por el clima que impera en 
torno a la política en todo el país, en 
forma general, con una sociedad ya 
muy desencantada con sus gobiernos 
–rememoró.

–Sin embargo, haber conducido 
un gobierno como el que llevamos 
al cabo, con acciones exitosas de 
recuperación de la ciudad, con 
decisiones fuertes que marcaron 
avances, pero sobretodo, con hechos 
concretos al devolverle a Mérida 
lucimiento y esplendor, tenemos el 
aprecio de miles de meridanos que nos 
vieron trabajar y nos dieron otra vez su 
voto de confianza al concluir nuestra 
gestión, renovando la administración 
municipal con nuevas autoridades 
emanadas del mismo partido, dándole 
el triunfo a Mauricio Vila –destacó.   

Cultura y deporte

Para Renán algo primordial es que las 
administraciones públicas de Acción 
Nacional tienen un interés y propósito 
genuinos de fomentar la cultura y el 
deporte, en especial, cuando están 
al alcance de todos como lo prueban 
programas exitosos como La Noche 
Blanca y Mérida Fest, así como 
numerosos torneos y campeonatos y 
el mejoramiento de las instalaciones 
deportivas, entre otros muchos 
desarrollados en su gestión. 

–Es muy importante, debido a que la 
cultura impulsa, facilita y promueve 
la participación y desarrollo de una 
comunidad que se mantiene en 
evolución constante –indicó.

 “Los gobiernos del PAN, apostamos 
siempre a una sociedad que avance 
culturalmente, donde se dignifique 
la labor artística y se estimule la 
creación de nuevos públicos mediante 
la construcción de nuevos espacios”, 
enfatizó.

En otro momento de la entrevista, 
Renán Barrera recalcó que su 
campaña es muy familiar, por lo 
que durante sus recorridos por las 
colonias y comisarías de Mérida suele 
ir acompañado de su esposa e hijos, 
y en ese sentido, invitó a las familias 
meridanas a sumarse a este proyecto.

“Tenemos que ser un gobierno 
humanista, que de verdad tenga y 
entienda el valor de la familia por 
encima de cualquier otro valor”, 
subrayó.

Manifestó que, en todas las campañas, 
se comete el error de hacer énfasis en 
las propuestas de infraestructura y de 
servicios públicos, dejando de lado el 
sentir de las personas, así como sus 
necesidades primarias y eso, al final, 
causa daño a los ciudadanos. 

“Cuando hay honestidad y trabajo las 
cosas terminan bien y hoy de lo que 
se trata es de ponernos en el lugar 
de cada familia de Mérida, solo así 
podremos tener una Mérida mejor de 
la que tenemos”, insistió.

Seis ejes

A lo largo de las primeras cuatro 
semanas de campaña, ha ido 
desgranando distintas propuestas 
que los meridanos comienzan a 
conocer en el marco de su propuesta 
“Futuro seguro”. 

Citó los seis ejes de la campaña: 
“Mérida ciudad mundial y con 
oportunidades para todos”, del cual 
se presentan acciones que hagan 
de Mérida una ciudad que pueda 
competir directamente con las 
mejores ciudades del mundo, pero a la 
vez que busque ser sensible con todos 
los meridanos.

“Crecimiento sustentable”, es el 
segundo eje, que busca implementar 
políticas que aseguren nuestra historia 
arquitectónica, nuestra cultura y el 
legado de nuestros antepasados.

Un tercer eje es “La misma Mérida 
para todos”, centrado en garantizar 
una política de desarrollo territorial 
que busque con más precisión a un 
crecimiento igualitario en la ciudad, 
con el fin de garantizar que la 
infraestructura y los servicios públicos 
no se vean colapsados en algún punto 
de la ciudad, y que todos podamos 
disfrutar de las mismas zonas de 

esparcimiento y oportunidades sin 
importar en la zona de la ciudad donde 
vivamos.

Es importante precisar que este 
eje integra un esfuerzo mayor en 
preservar los derechos de grupos 
vulnerables como los ciudadanos de 
la tercera edad y quienes viven con 
capacidades diferentes.

“Una Mérida cada vez más segura”, 
“Servicios públicos y movilidad urbana 
de máxima calidad” y “Transparencia 
de la administración municipal”, son el 
cuarto, quinto y sexto eje de acción de 
esta plataforma que sobresalen por su 
relación directa con los ciudadanos.
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Grato recuerdo

–¿Qué respuesta encuentras al volver 
a las calles? –se le preguntó.
–De mucha calidez, respaldo y 
sobretodo, de optimismo y aliento 
hacia nuestra campaña y nuestros 
candidatos. El apoyo se siente 
enseguida cuando los meridanos 
saben reconocer el trabajo que hiciste 
–refirió.
  
Y es que la primera semana de su 
campaña, Renán acudió a visitar una 
colonia al sur meridano conocida 
como “La Mielera” que –dijo– tiene 
“un significado especial para nosotros 
porque en 2012 cuando llegamos a la 

administración, esta zona no estaba 
considerada ni siquiera en el mapa, 
literalmente fue descubrir que niños 
y familias vivían entre el monte 
rodeados de animales e insectos 
peligrosos”.

Durante el último año de su 
administración municipal (2012–
2015), la colonia San José Tecoh 
III, pasó de ser un asentamiento 
semiurbano rodeado de casas hechas 
con cartón y palos, a ser una colonia 
con viviendas de concreto y con todos 
los servicios básicos necesarios 
como agua potable, luz, baños con 
calentador solar, lo que generó 
cambios positivos en la calidad 
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de vida de las familias que habitan la 
zona.

(De acuerdo con los archivos, el 
ayuntamiento de Barrera Concha 
dotó a esa colonia de 495 acciones de 
vivienda, con una inversión cercana a 
los 35 millones de pesos, en beneficio 
de 160 familias a quienes hoy le traen 
muchos recuerdos la visita del ahora 
candidato).

Coordinación conurbada

Otro aspecto que destaca el 
candidato en este período, es que 
se comprometió a impulsar una 
agenda conjunta entre municipios 
conurbados con la capital, en la 
que prevalezca la voluntad política 
para beneficio de los habitantes y el 
entorno de las propias comunidades.

De todos es sabido que en Mérida y sus 
alrededores, los vecinos se enfrentan 
a situaciones de conflictos añejos 
por la competencia y facultades 
para atender los problemas de las 
colonias y fraccionamientos que 
están situadas entre los límites del 
municipio. 

–Encabezamos una mesa de trabajo 
con aspirantes a puestos de elección 
popular de los municipios de Ucú, 
Tixpéual y Conkal, para impulsar la 
cooperación entre autoridades y el 
principio de subsidiariedad, donde 
Mérida como ciudad capital pueda 
brindar apoyo a las poblaciones 
colindantes. Mi ofrecimiento es 
hacer esta agenda conjunta en la 
que podamos contar con un cuerpo 
técnico que permita definir temas y 
proyectos viables y a largo plazo –
explicó.

Reiteró que esta cooperación es 
fundamental porque también 
permite prever el crecimiento 
urbano para los próximos años, 
esto es proyectar alternativas en 
desarrollo inmobiliario, urbano, de 
movilidad urbana, sustentabilidad, 
por mencionar algunos.

Transporte, innovación y 
sustentabilidad

Tema que no compete formalmente 
al Ayuntamiento de Mérida sino 
al gobierno del Estado, pero que 
ninguno de los candidatos excluye de 
sus propuestas, es el del transporte 

urbano ¿qué planes tiene en ese 
sentido?. 

–El transporte público, como uno 
de los componentes de la movilidad 
urbana, es parte fundamental de los 
compromisos trazados en la visión de 
futuro que se busca para el municipio 
y la entidad –respondió.

–Al llegar a la presidencia municipal 
y con la coordinación ya firmada en la 
“Declaración por Mérida 2050”, con el 
candidato a la gubernatura por el PAN, 
Mauricio Vila, (documento del que 
informó La Revista oportunamente) 
haremos los mayores esfuerzos para 
que el servicio de transporte garantice 
nuevas y mejores condiciones de 
tranquilidad y seguridad para los 
usuarios, en particular para las 
mujeres.

–Este será un tema prioritario en 
nuestra agenda inmediata, pues no 
podemos seguir permitiendo que 
nuestras mujeres, sigan atrapadas 
en esa incertidumbre que les provoca 
la falta de respeto e inseguridad al 
abordar las unidades de transporte –
afirmó el candidato.

Explicó que recibió peticiones 
ciudadanas sobre la necesidad de 
contar con circuitos de transporte 
entre comisarías, así como enlaces 
universitarios, que recorran las 
principales instituciones educativas 
que hoy se hayan distantes del centro 
de la ciudad y de muchas colonias y 
fraccionamientos.

Renán comprende la importancia de 
estos temas y por eso, incorporará las 
inquietudes a su plan de trabajo en 
coordinación con otras autoridades.

–Cuando llegamos a la alcaldía de 
Mérida –recordó–, trabajamos con la 
ciudadanía, para poner a la ciudad en 
el camino de ser la mejor del país. En 
esta ocasión ya sabemos qué hay que 
hacer para empezar a dar resultados 
desde el primer momento.

Para el candidato por el PAN y 
Movimiento Ciudadano a la alcaldía 
de Mérida, la ciudad se enfrenta a 
retos muy importantes, pero está 
seguro que lo van a superar porque 
ya lo hicieron en el pasado, aplicando 
principios de sustentabilidad e 
innovando, con el apoyo de expertos, 
estudios, académicos y todos 
aquellos actores sociales deseos de 
incidir en el avance de la ciudad.

Según Renán, es fundamental lograr 
involucrar a especialistas en distintas 
áreas, con el fin de que propongan 
y enriquezcan las propuestas que 
aseguren mantener a Mérida como 
la mejor ciudad para vivir, invertir y 
disfrutar.

–Ya demostramos con los numerosos 
consejos y comités de participación 
ciudadana que sabemos escuchar y 
que siempre buscamos consensos 
para encontrar las mejores 
alternativas, las más viables pero 
sobretodo, las posibles y alcanzables 
–concluyó.

Especial
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Sin duda el debate entre los aspirantes a la 
Presidencia de la República despertó interés en 
diversos sectores de la sociedad, que, en algunos 

casos, en grupo de amigos se reunieron debidamente 
abastecidos, en casa de alguno de ellos para seguir 
atentamente este evento, ya que sin duda fue de 
importancia, toda vez que este tipo de acciones permite 
contrastar ideas, programas y calificar el temple de los 
participantes.

Despertó y mantuvo interés durante todo el programa.

Y cada quien tiene su opinión sobre la calidad del 
debate, la solidez y vialidad de sus propuestas, y hasta 
la apariencia cuenta.

Que el puntero se queja de que le echaron montón, 
pues que esperaba. Ni modo que le echaran montón a 
los de los últimos lugares.

¿Qué es un buen ejercicio?
Creo que sí y los próximos serán mejor, porque tendrán 
mayor perspectiva de como la sociedad los ve y les 
cree y como ellos en sus giras ven la situación del país 
y habrán recogido las exigencias de gran parte de la 
población.
Uno de las grandes pérdidas de los partidos políticos y 
de los políticos, es la pérdida de credibilidad.

Pero también es un gran riesgo el que pueda 
convencerte la oratoria que emociona, pero sin nada 
sólido que la sustente y de esto el pasado reciente de 
México está lleno de ejemplos.

El electorado se va formando una idea de quién es cada 
quien, con la televisión, los actos de campaña como 
mítines, caminatas, puntos de animación, reuniones 
para intercambiar ideas y toda clase de eventos que 
fortalezcan el trato entre candidato y electorado, todo 
para tener certeza de que será un voto por el bien de 
México.
México es un país de 123 millones de habitantes, 
con todos los niveles socio económicos, educativos, 
culturales, deportivos, etc., con una economía cada vez 
más diversificada y más sólida, con todos los medios 
de comunicación en pleno ejercicio, junto a un coloso 
desorientado, los Estados Unidos, con un gobierno que 
su Presidente cree que su función más importante es 
agredir a los demás países.

Y en el debate, “El Bronco” como él prefiere que le llamen, 
se vio más relajado, a grado tal que hasta bromeo con la 
respuesta que, si le gustaba el matrimonio, dijo que le 
gustaba tanto que ya se había casado tres veces; pero 

desde luego no le veo mayor avance en su aspiración.
Margarita Zavala, equivoco el escenario, toda vez que, 
en cada una de sus intervenciones, echaba un discurso 
como si de un mitin se tratara. Sin ninguna propuesta 
concreta que atrajera interés alguno.

Ricardo Anaya, es sin duda un buen orador, 
acostumbrado a agredir, exhibiendo a Andrés Manuel 
López Obrador como era de esperarse.
Andrés Manuel López Obrador, está convencido de 
que tiene 48 puntos de porcentaje y que ahora si no lo 
alcanzan y ya tiene el triunfo en la bolsa.
José Antonio Meade, quien tiene su primera incursión 
en la política electoral mexicana, deja ver que le falta 
curtirse en estas batallas.

Nada que fuera sorpresa. Lo esperado sucedió y como 
es natural, después del debate, en los cuarteles que 
cada uno escogió, se reunieron para celebrar su triunfo 
en este evento.

Pero realmente tendrá un impacto significativo en el 
ánimo del electorado?
Creo que una buena parte del electorado ya tiene 
definido su voto, es lo que le llaman el voto duro, (a 
excepción de Andrés Manuel, que creó Morena, vive de 
él y decide en él), que se identifican más con el partido 
que con el candidato, pero esto no les es suficiente 
para ganar, de allí que el candidato tiene que generar 
simpatías con el electorado.

Con las redes sociales y los modernos medios de 
comunicación, todos los días te dan diferentes 
pronósticos y publican encuestas, pero lo que cuenta 
son los resultados y este se tendrá el 2 de julio para 
todos los mexicanos.

Pero mientras, si tú quieres presumir de informado y 
lees todas las encuestas, pronósticos científicos como 
ahora les dicen, solo te confundirás más y al final 
ninguna acierta.

Hasta ahora han demostrado lo que son: Meade un 
funcionario conocedor, con una imagen de seriedad, 
con un trato agradable en lo personal; Anaya un buen 
orador con muchos esqueletos en su closet; Andrés 
Manuel una chucha cuerera como les decimos en mi 
pueblo, 18 años de campaña lo han hecho forzosamente 
especialista en campañas.

A los independientes no se les ve pies para torero.

Te saludo cordialmente.

ECOS DEL DEBATE
Por Carlos Capetillo Campos 

carlos_capetillo@hotmail.com / @capetillocampos

Reflexiones
en voz alta 
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Jacinto Sosa Novelo, quien ha 
gozado por muchos años lugares 
privilegiados en su estancia en el 

PAN; ahora, con una clara intención 
para volverse a encimar en alguna 
posición federal, que le dejará en sus 
últimas participaciones, según dicen, 
descanso económico muy acolchonado, 
le manifiesta una nueva lealtad, ahora 
a Joaquín Díaz Mena, abanderado a la 
gubernatura por MORENA. Los que lo 
conocen se dan por lógica actitud que 
más que por ir por el triunfo de Díaz 
Mena, va para el filón que es la muy 
posible victoria, hasta ahora de Andrés 
Manuel López Obrador.

Como se maneja en  estos carriles en 
los medios de comunicación, según sea 
el protagonista, lo presentado por Sosa 
Novelo es parte del arte de la nueva 
concepción democrática nacional y 
local, para expresarlo técnicamente. Si el 
movimiento fuera otra figura se cortaría 
cartucho y se le llamaría “chapulineo, 
veletas, convenencieros, etc.”. Incluso del 
PAN, don Jacinto el de buena vestimenta 
no solo dio el salto a MORENA, sino que 
siguió su servilismo para representar 
al PT en las sintonías electorales. ¿Y 
los principios, plataformas, valores 
doctrinales?

No pasa nada, destacó agente de los 
palacios ya sus tres vías acumuladas 
PAN, MORENA y PT, hasta ahora suma 
una cadena de los últimos años que se 
han vuelvo los modernos y destacados 
políticos de la entidad yucateca. Pero, 
nada más que se vea algún nombre 
al que convenga tirarle, se volverá 
a demostrar la realidad de la pesas, 
medidas y actuaciones, según vayan 
indicando esas manos del poder público, 
que, comentan, mecen la cuna, para 
estas complicidades. En fin, como 
siempre se destaca, nada fuera de la 
ley. Simples observaciones de nuestros 
enlaces locales, pero que no se dejan 
engañar, según se soltó en más de dos 
voces.

Según versiones que salieron luego del 
comentado ejercicio del debate entre los 
candidatos presidenciales es inevitable 
que las percepciones nacionales abonen 
a las solvencias locales. Hay cápsulas 
que fortalecen las perspectivas de sus 
principales abanderados, como son los 
casos de los nombres a la gubernatura 
de Yucatán.

Ante ello, coincidieron en la mesa de 
análisis, se ha vuelto más competitiva 
la contienda entre los dos aspirantes 
más fuertes, según diversos muestreos 
de uno y otro bando, más los ejes que 
manejan sistema de seguridad también 
nacional.

Así, Mauricio Vila Dosal del PAN y 
Mauricio Sahuí Rivero del PRI, siguen 
enfrascados en unas continuas y 
cuidadosas manifestaciones de sus 
respectivas campañas por suceder 
a Rolando Rodrigo Zapata Bello. 

Desde luego que brindan al respetable 
ciudadano, innovaciones, desde luego 
con actos repetitivos y con las mismas 
gentes convocadas por diversas 
fuentes, que, incluso ya han asistido 
hasta a tres convivios o convocatorias 
con el mismo candidato, pero, invitados 
por líneas diversas. Parece, que los 
buenos intentos de organizar esto, no 
le ha funcionado del todo, a ambos 
equipos mayoritarios. Ni a las dirigencias 
partidistas, ni a sus llamadas redes.

Los ejemplares empresarios siguen 
empujando las dos opciones. No es 
un secreto, reiteró, camarógrafo de 
televisora local. Incluso, manejan 
en varios escenarios lo que han 
acostumbrado, es decir, balancear el 
poder público, y asegurar hacer negocios 
desde los tres órdenes de gobierno. Se 
asoma de nuevo, esas versiones que 
varios funcionarios terminarán en este 
2018, además de políticos de moda, 

Línea directa 

A RÍO REVUELTO, 
GANANCIA DE ADVENEDIZOS

Por Genoveva Castro Manzanilla 
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ya estarán en las listas de prósperos 
empresarios. 

Aplicando la extensión de sus 
inversiones en familiares y amigos de 
plena confianza, aunque esto no se 
puede confirmar, por ahora; pero, no deja 
de llamar la atención en los dichos de 
esos inquietos agentes de los palacios 
que recorren pasillos, oficinas y cercanía 
con la más alta burocracia, repetimos, 
en su diversidad de funciones. Esto sí 
podría llegar, en su caso, en algunos 
puntos fuera de la ley, pero se descubre 
en el repaso de la historia que existen 
tratamiento para cada caso, o sea, 
nada pasa, ni pasará más allá de los 
sustos conocidos. Ya hasta algunos se 
lograron meter en algunas zonas de 
las coordinaciones generales de las 
campañas, de acuerdo a versiones de 
los puntuales analistas de la semana. 
¿Será? Hay que profundizar para quienes 
quieran adquirir más sustento de esos 
pronunciamientos. Posiblemente, 
podrían confirmarse muchas sospechas, 
atinó director de portal de noticias y 
católico confeso.

De acuerdo al cuartel panista, la 
candidatura de Cecilia Patrón Laviada 
va de manera ascendente. La novedad 
de su primera participación en las lides 
del voto directo parece prender buen 
ánimo en voces de asiduos a los edificios 
de la calle 58. Hay que reconocer que su 
disciplina, obediencia a las indicaciones, 
esfuerzo por adecuarse a ciertas 
situaciones y su acostumbrado perfil de 
contacto con la gente, le van dando los 
frutos esperados.

De nuevo se le vuelve a dibujar las 
malas amistades que se expone son 
protegidas por la candidata panista y se 
puede dudar si participaría de presuntos 
malos manejos como es el caso de 
Abril Ferreiro no solo en las cosas 
del carnaval, sino un gran número de 
contrataciones a la que le han soltado 
la chequera por su cercanísimo tesorero 
municipal, quien con su esposa integran 
un grupo con la Patrón Laviada de cosas 
no muy bien aclaradas en las bitácoras 
de los agentes de los palacios; ya que, 
los regidores priistas, dicen que están, 
bien atendidos en sus peticiones y 
prácticamente no existe una oposición 
que aproveche los lugares que ocupan. 
Así es esto, subrayó colaborador de 
noticiero matutino.

De nuevo se vuelve a resaltar el nivel 
de participación de Víctor Edmundo 
Caballero Durán y Renán Barrera 

Concha, candidatos del PRI y PAN, 
respectivamente a la presidencia 
municipal de la ciudad capital de Mérida. 
Ambos, van manejando propuestas 
sustentadas, por un lado; en el otro, se 
tiene un buen manejo de imagen incluso 
en sus diseños. Contrario a lo que se 
pensaba de Caballero Durán ha dado 
un giro a su proceder y se ha dedicado 
a tocar temas visibles y de proyección 
para muchos años.

Sus esquinas, que, en el caso del 
priista, de ninguna manera el principal 
operador es Pablo Gamboa Miner pues 
el ex secretario de educación cuenta 
de manera personal y grupal con 
conocimientos en las materias propias 
que corresponden al gobierno de 
Mérida. Y del lado del panista, no son los 
ex presidentes panistas sus principales 
asesores todos ellos han fracasado en 
puntos fundamentales. Es más, dicen 
que Manuel Fuentes Alcocer, Xavier 
Abreu Sierra y César Bojórquez en vez 
de ayudarlo les alejan gente ante sus 
notas negativas. Más bien, se conoce 
de gente innovadora que le ofreció sus 
servicios a quien aspira repetir la dosis 
al PRI. Vaya, volver a ganarles. Los dos 
candidatos, Caballero Durán y Barrera 
Concha, se repite, porque así se siguen 
distinguiendo, siguen caminando con 

campañas en buen nivel; al menos por 
una semana más. Veremos si continúa 
este valor de competitividad entre ellos.

Por cierto, llamó mucho la atención, 
el fuerte trascendido de un supuesto 
comentario antes del viaje a Europa de 
la ex gobernadora de Yucatán, Ivonne 
Araceli Ortega Pacheco y quien de 
frente a político privilegiado, quien está 
viviendo parte de lo mejor de su vida en 
casi todas sus áreas, hasta para el fondo 
de retiro; al dejar en ese encuentro, 
en caso de haber sido cierto, una 
recomendación: “Si acaso vendré a votar. 
Ya me voy, no me vayan a echar la culpa 
si no salen las cosas bien, adiós”. Y se dio 
la partida, cuyo suceso en su momento 
fue compartido en plena Línea Directa.

El tema, aunque silenciado en los medios 
de comunicación por así convenir para la 
marcha programada de las campañas 
del PRI, no ha dejado de ser manjar para 
los encuentros de propios y extraños. Ese 
espacio entre la realidad y lo que se dice 
como cosa natural brinda la oportunidad 
de generar una serie de razonamientos, 
según intereses, conceptos partidistas, 
la chispa ciudadana, y el concepto 
editorial. Al fin, hay suficientes 
elementos para ser banquete de análisis 
político, pues no se lograron los objetivos 
del recorrido por el país, las cajas con 
supuestos millones de adhesiones y 
entregados en escenografía nacional 
a José Antonio Meade, cuyo cuadro 
marcó prácticamente la ausencia total 
de la líder y campañera priista de los 
eventos locales y nacionales de su 
partido. Hasta que se confirmó su viaje 
al extranjero precisamente confirmando 
como una fecha de retorno hasta 
para julio. ¿Coincidencias, presiones, 
estrategias, aislamiento voluntario, 
salud, capacitación? Cualquier punto 
puede ser cierto, más no lógico en plena 
competencia político-electoral, en 
donde ella es especialista y además de 
contar con carteras para cada ocasión. 
Lo que sí es fundamental, es que hay que 
respetar su decisión de aislamiento en 
plena etapa de competencia mayor del 
18, que ella estaba tan entusiasmada. 
Tiene sus derechos constitucionales y la 
libertad plena de decidir por su persona. 
No deja de ser todo un destacado 
personaje de la política local y nacional, 
hay voces en contra, pero hay a favor. 
Y esto se reitera, porque no deja de 
ser noticia la figura política de la ex 
mandataria yucateca. Súper pendientes 
todos que ustedes serán testigos de 
atractivos movimientos en el tablero de 
las estrategias correspondientes.
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No ha transcurrido ni siquiera el 
mes de las campañas políticas en 
Yucatán y ya existe la coincidencia 

entre dirigentes partidistas, 
organizaciones y candidatos a los 
diferentes puestos de elección popular 
que perciben y sienten que los 90 días 
destinados al proselitismo político 
externo, más los tiempos previstos 
para el consenso interno de los 
aspirantes, está resultando bastante 
extenso, es más, “pesado” para muchos 
e incluso para los mismos electores.

De antemano y aunque todavía no 
ocurre la elección, ya se discute al 
interior de los partidos la idea de 
que para el futuro inmediato será 
importante plantear modificaciones 
a las leyes electorales y los marcos 
legales no sólo en Yucatán sino también 
a nivel nacional.

Otro factor que está influyendo y no 
precisamente positivamente en el 
ánimo preelectoral  es  la inspección 
y casi hostigamiento de parte del 
Instituto Nacional Electoral (INE) y 
por ende del Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana (IEPAC), en 
cuanto al reparto y distribución de 
propaganda, instalación de carteleras, 
espacios en radio y televisión, entre 
otros, que están siendo inflexibles.

Son aspectos que pasada la elección 
del próximo uno de julio, seguramente 
tendrán que discutir tanto en el 
Congreso de la Unión como el Senado 
de la República y obviamente en el caso 
de Yucatán en la próxima legislatura.

Al parecer las reformas electorales 
hechas apenas hace unos meses y que 
se están aplicando en las presentes 
jornadas electorales no salieron del 
todo como se imaginaban y ya hay 
dudas.

No obstante, todos los actores políticos, 
partidos y candidatos saben que esas 
son las reglas del juego bajo las cuales 
tendrán que participar y acatar.

De igual forma, los mismos candidatos 
están teniendo en su contra la aparición 
de personajes anónimos para influir en 
la llamada “guerra sucia” aspecto que 
conforme pasen los días podría alterar 
el ambiente preelectoral y electoral.

Como se ha informado se trata del voto 
de más de un millón 530 mil yucatecos, 
aproximadamente, los que deberán 
acudir a las urnas el uno de julio.

Yucatán se ha caracterizado por ser una 
entidad participativa y se espera que se 
supere el 70 por ciento de concurrencia 
registrado en el 2012 y el 64 por ciento 

promedio que se tuvo en las elecciones 
intermedias del 2015.

Lo que menos se espera es el 
abstencionismo, aspecto que se ha 
logrado vencer en los últimos años en 
Yucatán.

Las reformas electorales para futuros 
comicios deberán analizarse en 
esta ocasión con frialdad y pidiendo 
opiniones porque pareciera que las 
reformas hechas vinieron de reclamos 
de partidos pero que en la práctica son 
inconvenientes para el trabajo en pos 
del voto.

En fin que será responsabilidad de 
los mismos partidos políticos y sus 
miembros, lograr ponerse de acuerdo 
para nuevos cambios que en verdad 
funcionen.

Con el dedo 
en la llaga 

YUCATÁN BUSCARÁ MANTENER SU 
BUEN ESTATUS DE PARTICIPACIÓN 
CIUDADANA EL 1 DE JULIO

Por Yazmín Rodríguez Galaz 
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**********

De golpe y porrazo…
Hablando del actual proceso electoral, 
encuestas van y encuestas vienen 
pero independientemente de que unas 
digan que uno va arriba  luego que el 
otro también es una realidad que la 
elección del 2018 será sumamente 
competida.

Y de encima y pese a la llegada de 
Joaquín Díaz Mena a la contienda como 
candidato a gobernador por Morena, 
PES y PT, el bipartidismo PRI- PAN 
continuará prevaleciendo en Yucatán.

Quien gane lo hará por un margen 
muy pequeño, eso es lo que revelan 
los sondeos hasta ahora realizados 
y también hay que recalcar que las 
encuestas suelen ser una herramienta 
pero no del todo contundente, es decir, 
son exclusivamente “fotografías del 
momento y las circunstancias”.

**********

Serios problemas para las candidatas 
del PRI a diputadas  locales y federales 
sobre todo en el 4º y 5º. Distrito 
electoral de Mérida.
También en el 2º. Distrito electoral 
en donde Vida Gómez está bregando 
con todo para tratar de ganarle a un 
candidato insulso como Víctor Merani 
Sánchez Roca, uno de los peores 
aspirantes que pudo colocar Acción 
Nacional en esa demarcación.

La priista Vida Gómez, con todo y su 
poco oficio político en contra, podría 
darle un “buen susto” al advenedizo 
panista.

Ahora por lo que respecta a Linnet 
Escoffié en el 5º. Distrito local de 
Mérida, su campaña va más que 
desangelada.

Y en el 4º. Distrito electoral federal la 
de Mari Tony Gasque, también anda 
más que caída pese a que varios 
priistas han ido en su auxilio en esa 
demarcación que ganó en el 2012, el 
ahora líder municipal del PRI, Francisco 
Torres Rivas.

**********

En el 1er distrito electoral con sede en 
Valladolid, Jesús Vidal Aguilar pariente 
del diputado federal Liborio Vidal 
Aguilar, tendrá que apurar el paso para 
vencer la “Ola Morena”  en Valladolid 
que desde el 2015 está en manos de 
la gente de Andrés Manuel López 
Obrador.

Y ahí el PRI tiene el enorme reto de 
buscar recuperar la alcaldía y no 
perder esa demarcación federal pues 
de lo contrario, esto obviamente 
impactará la votación estatal.

De esto y más estaremos pendientes.
Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com
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Claroscuro

Por Francisco López Vargas

ESCOGER PRESIDENTE 

Más de uno de los que vimos 
el debate consideramos 
realmente que afectará muy 

poco las preferencias electorales. De 
hecho, el elector muchas veces decide 
frente a la boleta, en la soledad de la 
urna, a quien escogerá.

Es verdad que la historia del partido 
hegemónico, capaz de cualquier 
trapacería no desaparece con los 
años, pero también es cierto que la 
conciencia cívica de quienes resultan 
funcionarios de casilla evita esa 
tentación que llegó a dejar evidencias 
tan nefastas como la elección 
municipal de 1993, cuando tomó 
posesión el “segundo lugar” luego de 
que quien “ganó” la elección, en medio 
de un fraude descubierto y protegido 
por la gobernadora Dulce María Sauri, 

se negó a renunciar a pesar de las 
evidencias de casillas rellenadas de 
votos de manera irregular.

Yucatán en lo particular fue testigo, 
dos años después, del fraude que 
llevó a Víctor Cervera Pacheco a la 
gubernatura, por escasos 20 mil 
votos de diferencia, en desacato no 
sólo de instrucciones de su partido 
y del gobierno federal sino también 
en medio de un escándalo por la 
manipulación de la elección por 
parte de la autoridad electoral, cuya 
presidenta argumentó que ella haría 
lo que Cervera le ordenara, como 
negarse a digitalizar las actas de 
casilla.

En el México del siglo XXI pareciera 
que la leyenda negra de los fraudes 

electorales no ha desaparecido 
del todo a pesar de que hoy los 
funcionarios de casilla son ciudadanos 
insaculados por la autoridad electoral 
tanto local como federal.

En ese contexto, las elecciones de este 
2018 pareciera un regreso al pasado 
y no precisamente por las amenazas 
de fraude sino por el regreso de una 
práctica política que representa a lo 
más rancio del PRI, pero vendiéndose 
como una opción independiente, 
honesta y libre sin serlo.

Los debates parecieran un tanto 
frívolos: ¿quién se vio mejor? como 
si todo se centrara en un concurso 
de popularidad y de capacidades 
histriónicas. Es verdad, los 
ciudadanos necesitamos conocer 

El debate debería ser un proceso más de una elección y no el “suceso” de la 
campaña donde se trata de ganar al auditorio con argumentos repetidos.
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a quien contrataremos como nuestro 
administrador general, pero definir el 
voto para vengarse o lastimar a otros 
pareciera una justificación con efecto 
bumerang.

El debate debería ser un proceso más 
de una elección y no el “suceso” de 
la campaña donde quienes acuden 
tratan de “ganarse” al auditorio con 
argumentos más bien ya repetidos en 
sus propuestas de campaña.

Cierto, los debates nos muestran el 
temperamento de cada candidato, 
pero también exhiben a quienes, 
desesperados por figurar o remontar, 
recurren a tácticas ridículas y hasta 
espectaculares.

El debate del domingo 22 de abril fue 
ágil, entretenido y nos permitió ver el 
lenguaje corporal de los aspirantes 
que hasta pueden ser divertidos. 
Sin embargo, no hubo grandes 
sorpresas: todos se le lanzaron a la 
yugular al puntero de la campaña, 
Andrés Manuel López Obrador 
quien salió airoso pero desperdició 
la oportunidad para defenderse al 
extremo de que prefirió hacer un 
vídeo al salir del lugar del debate para 
responderle a sus adversarios.

La acción pareció probar lo que se dice 
de Andrés: sólo se escucha a sí mismo 
y le es difícil argumentar o defenderse 
cuando alguien lo contradice. La 
realidad es que López habla para 
cada auditorio y dependiendo de él 
modula sus propuestas y hasta las 
cambia o no las expone lo que ha 
provocado que hayan más de mil 
versiones de sus propuestas: las de él 
y la de sus seguidores que, tratando 
de justificarlo, las suavizan, las 
justifican y hasta las maquillan para 
hacerlas más digeribles.

Pero no estamos eligiendo a un 
administrador común. Estamos por 
definir qué proyecto de nación es 
el que debemos de tomar porque el 
actual hay quienes no lo aceptan y 
argumentan que no ha dado buenos 
resultados y hay hasta quienes 
proponen cambiarlo todo para 
empezar desde su visión de nación.

Sin embargo, el candidato que se 
vende como un político diferente 
debe acreditar con hechos que 
los es. No basta con decirlo sino 
tiene que demostrarlo y en eso ha 
quedado corto el candidato puntero 

en las encuestas porque no sólo 
se ha rodeado de lo peorcito de la 
clase política sino que justifica sus 
pretensiones de amnistía a criminales 
como si la fórmula no estuviera 
contraponiéndose a las víctimas.

Andrés se ha convertido en el 
basurero de la política al recoger a lo 
peor de otras expresiones: Bartlett, 
Bejarano, Napito, Elba Esther y la lista 
sigue pero agrediendo él y su gente 
a quienes ellos, por no apoyarlos, 
consideran lo peorcito, quizá sin serlo 
quizá porque no se han sumado a su 
campaña.

No mentir, no traicionar y no robar, 
dice Andrés que son sus principios, 
pero en el debate faltó al primero 
de ellos porque dijo que dos de sus 
departamentos ya no estaban a su 
nombre y aunque argumentó que 
los entregó a sus hijos, en el registro 
público de la propiedad siguen a su 
nombre a pesar de que los papeles 
dicen que lo hizo hace 15 años, pero 
no lo registró por lo que los deptos 
siguen a su nombre.

¿Cuándo faltará a los otros dos? … 
Esperemos no verlo cuando gobierne.

Andrés Manuel se 
ha convertido en el 
basurero de la política 
nacional al recoger 
a lo peor de otras 
expresiones: Bartlett, 
Bejarano, Napito, Elba 
Esther, entre otros.
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Era de esperarse. Sin excepción, los 
presidentes, representantes de partidos 
políticos y coordinadores de campaña 

afirman que su propio candidato fue el ganador 
del primer debate presidencial. El mismo López 
Obrador, apenas una hora concluido este ejercicio 
de confrontación de ideas publicado en las 
redes sociales un vídeo para asumirse como el 
triunfador

No hay duda tampoco de que mejoro en algo el 
formato del debate. Por lo menos dejo de ser el 
monólogo sonso y aburrido. Fue una oportunidad 
para el electorado de conocer un poco más de 
los candidatos, observar como afrontan la crítica 
y el cuestionamiento y medir las reacciones que 
configuran una personalidad.

También resulto en mucho lo que se esperaba. Se 
sabía que López Obrador sería dura y seriamente 
contrastado y cuestionado. Normal por ser el 
puntero y en consecuencia al que hay que bajar 
de la primera posición. Además, es bien sabido 
que el terreno del debate con es muy afín al ahora 
líder de Morena. Lo que justifica un alto grado de 
inconformidad que se notó. Inclusive su salida 
abrupta del foro es la evidencia de que no estaba 
en un estado confortable.

El que sorprendió, hasta cierto punto, fue José 
Antonio Meade. Muchos afirmaban en el pre 
debate que le faltaba mucho al candidato del 
PRI, PVEM y Panal, que incluso se llegó a decir 
que si no daba “el ancho” aún era tiempo para 
pensar en un cambio de candidato. Una cosa es la 
preparación técnica y profesional; otra, la política. 
Meade no ha sido nunca un competidor electoral. 
Aunque sabe muy bien del tema económico, la 
población electoral común no se compenetra en 
la información técnica financiera. El detalle de 
no contar con los registros de propiedad de los 
departamentos en el momento de la exposición 
del hecho durante el debate es una evidencia de su 
falta de oficio político. Hoy el PRI tiene candidato, 

se terminó con la especulación del reemplazo. Al 
final es el mejor resultado que podía obtener.

La que más desilusionó fue Margarita Zavala. 
Algo le ha sucedido. Una cosa fue la campaña 
para acopio de firmas, otra la presidencial. En la 
primera se le vio más combativa, más analítica de 
la realidad y propositiva. Ahora ha desaparecido. 
No es la misma. Su comportamiento en el 
debate fue básico, sin impactar en la percepción 
ciudadana. El mayor logro en este ejercicio de 
debate fue el deslinde hacia la persona de su 
esposo, el ex presidente Felipe Calderón.

El mejor, el Bronco. Jaime Rodríguez Calderón 
cumplió lo que muchos sostienen será su 
aportación en la campaña presidencial: Tumbarse 
a López Obrador. Por lo menos queda claro que 
se refresca la campaña con la incorporación del 
Bronco, que aún y a pesar de sus ocurrencias, 
no pone en la dinámica de discutir los temas 
políticos de manera más franca y abierta, con 
lenguaje cotidiano, ciudadano y sin doble sentido.

El más preparado fue Ricardo Anaya. Presentó 
con contundencia sus argumentos en contra de 
López Obrador. Cuestionó sin tener una respuesta 
efectiva del tabasqueño.

¿Quién ganó entonces el debate?
Cada uno tiene su opinión. Al final, la política es 
una cuestión de percepción. Aunque también hay 
que decir que no por ganar un debate ya se tiene 
asegurado el triunfo electoral. Además, fue el 
primero de tres, por lo cual falta todavía mucho 
camino que recorrer.

¿Influirá el debate en el resultado de la elección?
Por lo menos queda claro que no es una 
competencia entre dos, sino que ya hay cinco 
candidatos, cada uno con su manera de plantear 
una propuesta política y de gobierno.

Al tiempo.

¿Quién ganó en el
 debate del debate?

Por Enrique Vidales Ripoll / @chanboox

ENRIQUEciendo 
la noticia 
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Yucatán es uno de los estados más 
seguros del país, incluida su ciudad 
capital, sin embargo, el Centro 

Histórico de Mérida enfrenta problemas 
crecientes de inseguridad que es preciso 
revertir y atender mediante medidas 
de prevención, mayor equipamiento y 
coordinación con las fuerzas de seguridad 
del estado, aseveró Víctor Caballero Durán.

El candidato del PRI al Ayuntamiento de 
Mérida puso especial énfasis en el tema de 
seguridad en un encuentro con residentes 
y comerciantes del primer cuadro de la 
ciudad, donde, dijo, en 2017 se registraron 
140 robos a casa habitación y en poco más 
de 90 establecimientos comerciales.

Expuso que las autoridades municipales 
ya han sido rebasadas por los crecientes 
índices de delitos de tipo patrimonial que 
ocurren en el Centro Histórico, de ahí 
la necesidad de implementar medidas 
efectivas que permitan darle a la zona la 
tranquilidad y la seguridad que tiene el 
resto de la ciudad.

En la actualidad, la Secretaría de Seguridad 
Pública es responsable de la tranquilidad y 
el resguardo de los bienes en el 99.4% del 
territorio de la ciudad de Mérida y el resto, constituido 
en 128 manzanas, es jurisdicción de la Policía Municipal, 
precisó el aspirante a gobernar la capital del estado.

Reconoció que el Centro Histórico concentra la mayor 
cantidad de actividades comerciales, además de que 
es el núcleo de movilidad con la más alta presencia de 
población flotante, de ahí la necesidad, dijo, de mejorar 
los sistemas de prevención y atención a los delitos.

Luego de escuchar a los vecinos y propietarios de 
establecimientos comerciales  quejas sobre robos a 
transeúntes, “hurtos hormiga” a comercios y accidentes 
viales, Víctor Caballero Durán, conocedor del tema, ya 
que fue secretario general de Gobierno, expuso la idea 
de desplegar con la Policía Municipal mayor actividad 
a partir de tres ejes: prevención, equipamiento y 
coordinación.

Respecto del primer punto, planteó la necesidad de 
impulsar talleres y pláticas de prevención con grupos 
de estudiantes, vecinos y asociaciones de comerciantes, 
además de organizar y abrir múltiples espacios para 
la realización de actividades deportivas culturales y 
artísticas.

En el plano del equipamiento, expuso que será necesario 
modernizar y ampliar su sistema de vigilancia perimetral 
para asegurar la vigilancia de las calles y avenidas, así 
como los inmuebles de las 128 manzanas del Centro 
Histórico, además de brindar mayor capacitación y 
dispositivos a los elementos de pie y motorizados.

La coordinación con la Secretaría de Seguridad Pública 
y la policía federal es fundamental tanto para la 
prevención como para la disuasión y persecución de 
los delitos y en ello no habrá pretexto ni impedimento 
alguno para garantizar la seguridad de los yucatecos en 
todo el territorio Estatal incluída su ciudad capital.

Especial / La Revista 

ELECCIONES 2018
ALCALDES

Impostergable revertir la inseguridad 
en el Centro Histórico de Mérida: 

Víctor Caballero
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Los asistentes abarrotaron la cancha 
y la tribuna disfrutando de un evento 
familiar y cuyo objetivo es que la 

ciudadanía abra los ojos y no se deje 
engañar.

“Yo decidí participar, no pertenezco al PRD 
ni a ningún otro partido político, apenas 
levanté la mano un ejército de internautas 
con cuentas fantasmas comenzaron a 
agredir buscando que desistiera, pero más 
valor me dió y voy a ganar”

“Se encargan el PRI y el PAN de 
descalificarme, en su mundo es peor ser 
artista que corrupto. Yo prefiero dar risa 
que dar vergüenza.”

“Mucha gente cree para ser candidata 
a la alcaldía es requisito crear una 
empresa defraudadora o que me agarren 
conduciendo en estado inconveniente”. 
Sentenció.

Con el fin de apoyar y sumar esfuerzos con los 
candidatos de Movimiento Ciudadano, la Coordinadora 
Estatal Silvia López Escoffié realizó una reunión de 

trabajo con los candidatos a las presidencias municipales 
del Distrito XIV. 

En la mesa de trabajo se trataron temas que tienen como 
objetivo brindar a los candidatos diversas herramientas 
que les sirvan de apoyo en el desarrollo de sus campañas. 
Se subrayó la importancia de fortalecer la comunicación 
directa con los ciudadanos, principalmente para hacer 
conciencia “de que éste es un momento histórico para el 
país.

En el evento estuvo presente, Azucena Naal, candidata a 
diputada local por el distrito XIV, así como las candidatas 
a la presidencia municipal: Lorena Gamboa del municipio 
de Kantunil, Melba Gamboa de Yaxcabá, Rosalía Hau de 
Dzitás, Minelia Uicab de Quintana Roo, Lourdes Tah de 
Xoc-Chel,, también estuvieron los candidatos Benjamín 
Cimé del municipio de Chamkom y Albert Rejón de Sudzal. 
También estuvo presente la candidata a senadora por la 
coalición “Por México al Frente”, Ana Rosa Payán Cervera.

Especial / La Revista 
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Tina Tuyub se presenta como candidata 
del PRD con su obra con sentido social

Movimiento Ciudadano capacita
a candidatos del distrito XIV

Movimiento Ciudadano capacita a candidatos a 
las presidencias municipales del Distrito XIV. 

Vecinos del parque de la Azcorra, y colonias circundantes,  
acudieron a su cita con la candidata a la Alcaldía de Mérida, 
Jasmín López Manrique “Tina Tuyub”.
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Con su propuesta “Usemos la 
tecnología para seguridad 
de Yucatán”, el candidato del 

PRI, PVEM y Panal a la gubernatura, 
Mauricio Sahuí Rivero, refrendó 
su compromiso de mantener la 
tranquilidad en el estado.

El abanderado anunció que la tercera 
vertiente de su plan en dicha materia 
es el fortalecimiento del sistema de 
videovigilancia de la Secretaría de 
Seguridad Pública (SSP) a través de 
la aplicación de herramientas de 
geointeligencia policial.

“Yucatán es un estado de paz, la 
seguridad resulta estratégica y 
derecho fundamental para las 
familias. Tengan por seguro que 
esa labor la haremos con total 
responsabilidad y aprovechando 
la experiencia que se tiene, en 
este tema no hay cabida para la 
ocurrencia”, subrayó.

En el fraccionamiento “Los Héroes”, 
Sahuí Rivero detalló que para 
reforzar el blindaje del estado ante 
la posible incursión de actividad 
delictiva, se instalarán cámaras 
adicionales de video vigilancia, 
así como infraestructura de arcos 

viales, carreteras y municipios en 
puntos estratégicos.

“Estamos pensando duplicar el 
número de arcos viales, vamos a ir 
dos pasos adelante para que este 
acompañamiento de una política 
pública institucionalizada a largo 
plazo pueda darnos la certeza de 
paz y tranquilidad en el estado por 
muchos años”, aseveró.

El candidato destacó que se 
invertirá  de manera decidida en 
infraestructura y herramientas 
de geo-inteligencia para el uso de 
tecnología de comunicación, análisis 
de datos, localización satelital 
a las actividades de vigilancia y 
salvaguarda de la integridad física 
y patrimonial de los habitantes y 
visitantes.

Asimismo, recordó que como parte 
de su estrategia, también impulsará 
la participación ciudadana para 
aumentar a 20 mil los comités de 
policía vecinal a quienes se dotará de 
40 mil cámaras de video vigilancia, 
además de crear dos mil plazas para 
cuerpos policiales y la Universidad de 
la Policía y Ciencias de la Seguridad.

En los 106 municipios 
que Mauricio Vila Dosal 
ha visitado, la principal 

preocupación es la salud. Niños, 
jóvenes, madres de familia y 
especialmente adultos mayores 
compartieron con el candidato a la 
gubernatura las dificultades que 
atraviesan cada vez que requieren 
atención médica.
 
“Los servicios de salud no pueden 
seguir así”, indicó el representante 
del PAN y Movimiento Ciudadano. 
“Todos los rincones de Yucatán 
deben contar con doctores las 
24 horas del día y los fines de 
semana, así como medicamentos 
suficientes”, recalcó.

En Akil, Vila Dosal conoció al señor 
Concepción Collí, de 55 años e 
invidente. El señor Collí le aseguró 
que, a pesar de su discapacidad, 
ninguna instancia gubernamental 
le ha ofrecido apoyo de ningún 
tipo, por lo que se ve obligado a 
depender económica y físicamente 
de su familia.

Especial / La Revista 
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ELECCIONES 2018
GOBERNADOR

Más tecnología para la 
seguridad: Sahuí

Los servicios   de salud no 
pueden seguir   así: Vila Dosal

El abanderado del PRI-PVEM-Panal se comprometió a fortalecer el 
sistema de videovigilancia de la Secretaría de Seguridad Pública a 

través de la aplicación de herramientas de geointeligencia policial.
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A tan sólo unos kilómetros, en 
Kinchil, sus habitantes expresaron 
una situación similar. Les 
prometieron un hospital que ya 
está construido y no es utilizado 
para este fin, limitándose el acceso 
a servicios médicos de calidad.

Vila Dosal recordó que únicamente 
el 20 por ciento de las unidades 
médicas del interior del estado 
cuentan con servicio los fines de 
semana y el 60 por ciento de los 
centros de salud no cuentan con 
personal que tenga conocimiento 
de la lengua maya.

También en Kinchil, Mauricio 
Vila conoció a doña Betty, quien 
durante 53 años ha ejercido el 
oficio de enfermera y, a falta 
de servicios adecuados en su 
municipio, se ha convertido en el 
“Médico a domicilio” de su hogar.
En Tecoh, Vila Dosal fue testigo de 
cómo una larga fila de personas 
se forma 24 horas antes frente al 
centro de salud, con la esperanza 
de encontrar una cita para el día 
siguiente.

“Combatiendo la corrupción como 
es el compromiso del candidato 
a la presidencia Andrés Manuel 

López Obrador y de un servidor, 
llegarán completos los apoyos y 
programas para educación, salud, 
el campo, impulso a trabajadoras, 
al igual que para la atención de las 
necesidades de los ciudadanos.” 
Expresó Joaquín Díaz Mena

El rezago en materia de educación, 
salud, agricultura y programas de 
desarrollo social en la zona oriente 
de Yucatán es una consecuencia 
de la corrupción de autoridades de 
todos los niveles de gobierno que no 
permite que los recursos lleguen al 
pueblo, es urgente erradicarla para 
impulsar el crecimiento parejo de 
todos los municipios.

Así lo aseguró “Huacho” durante su 
gira por Chankom, Chikindzonot, 
Tixcacalcupul, Tekom, Chichimilá, 
Tinum, y Yaxkabá, donde escuchó 
de viva voz de los pobladores y 
atestiguó el abandono en el que 
tienen al campo así como la falta de 
programas que aseguren un ingreso 
a las familias.

En su recorrido la gente identificó 
a “Huacho” saludándolo con gusto, 
como Don Aniceto, quien lo ha visto 
caminar Yucatán desde hace más 
de 10 años, siempre regresando 
con respuesta y soluciones a las 
peticiones que las personas le 
realizan.

En esta zona del estado la gente se 
dedica a la siembra de maíz, calabaza 
y al urdido de hamacas y bordado 
de ropa típica, los pobladores no 
reciben apoyos para garantizar el 
éxito de estas actividades que son el 
sustento para sus familias y que son 
también un distintivo no solo de la 
zona sino del estado.

Durante su Caminata de la 
esperanza Díaz Mena también se 
comprometió con urdidores a dotar 
de apoyos través de programas 
que les faciliten bastidores, hilos y 
telas, con lo cual se aumentaría su 
producción, así como incluirlos en el 
plan de promoción turística a nivel 
nacional e internacional donde se 
den a conocer estas artesanías.

Especial / La Revista 

Los servicios   de salud no 
pueden seguir   así: Vila Dosal

Urge sacar del rezago 
al oriente de Yucatán: 

Joaquín Díaz Mena

Todos los rincones de Yucatán 
deben contar con doctores 

las 24 horas del día y los 
fines de semana, así como 
medicamentos suficientes, 

dijo Mauricio Vila Dosal.

Durante su Caminata de la esperanza Joaquín Díaz 
Mena se comprometió con urdidores a dotarlos de 

herramientas para su labor.
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Nuestro planeta es el más grande generador de vida 
con el que contamos, por ello debemos dedicarle 
tiempo al cuidado y preservación de nuestro medio 

ambiente, fomentando este valor en los niños y adultos, 
aseguró el candidato al Distrito XV local, Warnel May 
Escobar.

Con motivo del Día Internacional de la Tierra, el aspirante 
a diputado local realizó un mega recorrido en bicicleta con 
la finalidad de impulsar el cuidado del medio ambiente, así 
como para reflexionar y crear conciencia de los problemas 
que aquejan a nuestro planeta.

“Debemos respetar al planeta, la madre Tierra que nos 
ha visto vivir por miles de años, la que nos provee de los 
alimentos y fuentes de energía, tenemos que darle un lugar 
a nuestro hogar tal y como lo han hecho culturas”, precisó.

De manera coordinada con el candidato a la presidencia 
municipal de Tixkokob, Eric Quijano González, realizaron 
una pequeña pero significativa reforestación en varios de 
los espacios públicos del municipio, con la finalidad de 
brindar nuevas fuentes de oxigeno, sombra y hogar para 
las diferentes especies animales.

La candidata Zhazil Méndez Hernández, aspirante  
común de Acción Nacional y Movimiento 
Ciudadano a la diputación local del Distrito 

VI, realizó sendos arranques de campaña en los 
municipios de Acanceh y Tixpéual.

En Acanceh, la aspirante estuvo acompañada de 
la maestra Aurora Cano Rivero y Ana Rosa Payán 
Cervera, candidatas a la presidencia municipal y al 
Senado de la República, respectivamente, además de 
la senadora Rosa Adriana Díaz Lizama.

La apertura de campaña arrancó con una animada 
caminata, saludando e invitando a la gente a unirse a 
la caranava, en la que incluso participaron zanqueros 
y batuqueros, para concluir en una animada reunión 
en el parque principal.

En Tixpéual, Zhazil Méndez hizo lo propio en 
compañía de la maestra Teresita Tzab, candidata a la 
presidencia de su municipio.

ELECCIONES 2018
Diputados Locales

Warnel May, comprometido 
con el cuidado del medio ambiente

Zhazil Méndez arranca oficialmente
su campaña  en Acanceh y Tixpéual

Especial / La Revista 

Especial / La Revista 

La candidata Zhazil Méndez Hernández, aspirante  común 
del PAN y Movimiento Ciudadano a la diputación local del 

Distrito VI, inició a tambor batiente su campaña.

Warnel May encabezó un mega recorrido en bicicleta 
para fomentar la educación ambiental.
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A casi un mes de haber 
iniciado la campaña, 
Cecilia Patrón, candidata a 

diputada federal para el Distrito 
3 de la coalición Por México al 
Frente (PAN-MC-PRD) indicó 
que ha detectado y recibido 
numerosos reportes sobre los 
índices de obesidad y diabetes 
que ha encontrado a su paso.

“Es preocupante ver que gran 
parte de nuestros vecinos y en 
todos los rumbos de Mérida 
registran obesidad, muchos 
también tienen diabetes y eso 
me preocupa mucho” expresó la 
candidata.

Manifestó que ha detectado 
una gran cantidad de personas 
que padecen diabetes que 
incluso ya perdieron la vista 
o les han amputado alguna 

extremidad, lo que indica que  
además de fomentar en los 
meridanos buenos hábitos de 
alimentación, urge legislar al 
respecto.

“He investigado un poco y tan 
sólo la ciudad de Mérida registra 
índices superiores a la media 
nacional y al índice estatal, es 
decir, la prevalencia en México 
y en el Estado es de 9.2 casos 
por cada 100habitantes, pero en 
esta ciudad es de 10.2 casos”.

La candidata a legisladora 
dijo que en la Ley de Salud 
hay esfuerzos para inculcar 
mejores hábitos alimenticios 
en menores de edad 
principalmente, pero los índices 
que hoy tenemos indican que 
se ha logrado poco al respecto 
y urge tomar medidas mayores.

El candidato del PRI a diputado federal 
por el V distrito, Juan José  Canul 
Pérez, afirmó que su compromiso de 

gestión y apoyo desde el Congreso de la 
Unión será a favor de las amas de casa 
y jefas de familia, de los hombres del 
campo, de gente de la tercera edad y de 
los estudiantes para que ningún sector se 
quede atrás.

Acompañado del candidato a la alcaldía de 
ese municipio, Juan Limber Chim Dzib, alias 
“El Chel”, Canul Pérez recorrió las calles 
de Homún y tuvo contacto directo con 
su gente, donde reiteró su compromiso 
de trabajo y de resultados para que este 
municipio siga avanzando.

Afirmó que por ello es necesario otorgar la 
confianza para que el “Chel” sea el alcalde 
de Homún, que Jorge Carlos Ramírez sea el 
senador, que Karla Franco la diputada local, 
que Mauricio Sahuí sea el gobernador y 
que Pepe Meade sea el Presidente del país.

ELECCIONES 2018
Diputados Federales

Cecilia Patrón invita a promover 
la prevención de la diabetes

Compromiso de trabajo y de resultados para
que Homún siga avanzando: Juan José Canul
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La candidata de la Coalición Por México al Frente, 
subraya la preocupante situación de Mérida 

entorno a la obesidad y a la diabetes.

El candidato del PRI, Juan José Canul camina las calles del municipio 
para refrendar su compromiso a favor de sus habitantes.
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Movimiento Ciudadano Yucatán rechaza los actos 
vandálicos causados a carteleras de nuestra 
candidata al Senado de la República Ana Rosa 

Payán Cervera, en el norte de la ciudad.

“Hacemos un llamado a las instancias correspondientes 
esperando que se actúe con firmeza y otorguen las 
garantías para que se desarrolle una elección pacífica y 
de respeto. 

Acudiremos a realizar la denuncia correspondiente ante 
la FEPADE, INE y Secretaría de Seguridad Pública”, indicó 
la coordinadora estatal, Silvia López Escoffié.

Ante la destrucción de propaganda electoral Ana Rosa 
Payán, hizo un llamado para que se llegue a las últimas 
consecuencias. “Es evidente la desesperación de algunos, 
es mucha casualidad que apenas nuestro candidato a la 
presidencia, Ricardo Anaya, ganó el debate presidencial 
y esa noche se da este acto vandálico.

La ex alcaldesa exhortó a que haya madurez política en 
la campaña, “antes bajaban mantas, agredían a nuestra 
gente y esperamos que no sea el siguiente paso”.

Con la suma de esfuerzos públicos y privados, Dzityá puede 
convertirse en un emporio artesanal en el que tengan 
cabida productores de otros municipios como Tekax, 

Tekit, Ticul, Izamal y Valladolid para ser de alcance estatal, 
afirmó Jorge Carlos Ramírez Marín, candidato a senador de la 
coalición Todos por México.

La comisaría, explicó, está prácticamente dentro de la ciudad 
y debe aprovechar su ubicación para ser parte de un recorrido 
para grupos de congresos y convenciones y la llegada de 
turistas de cruceros a Progreso, como una experiencia 
auténtica con los artesanos de la madera y piedra de cantera, 
que proviene de una herencia cultural de más de 200 años.

Invitado por la Asociación de Artesanos de Madera de Dzityá, 
que preside Secundino Chí Chí, el candidato visitó la comisaría 
para conversar con los artesanos y vecinos, ante quienes afirmó 
que en ese lugar se puede montar una exhibición permanente 
de las artesanías yucatecas, que reciba promoción todo el año, 
a fin de atraer a los turistas y a los propios habitantes de la 
ciudad.

“Hagamos juntos un gran proyecto para el despegue de Dzityá, 
con planeación, nuevos diseños, productos que demanda el 
mercado nacional e internacional y una estrategia comercial 
que dé resultados”, subrayó Ramírez Marín.

ELECCIONES 2018
Senadores

Movimiento Ciudadano 
rechaza actos vandálicos

Ramírez Marín se compromete a 
gestionar un proyecto para  Dzityá
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La comisaría puede convertirse en un emporio 
artesanal afirma el candidato al Senado.
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No hay duda de que Yucatán es 
un estado que tiene condiciones 
ideales para seguir creciendo 

de manera acelerada en materia de 
turismo. Tiene una gran cantidad 
de activos que son susceptibles de 
apalancar para traer más turistas. Tiene 
ciudades coloniales, una gran riqueza 
arqueológica, hermosos litorales, una 
de las gastronomías más apreciadas 
del país, cada vez mayor conectividad 
aérea, zonas naturales protegidas, un 
clima que envidian en luchas latitudes, 
la amabilidad de su gente y, por si fuera 
poco, de los mejores índices en todos 
los indicadores de seguridad.

Entrevista  

“El tema de la 
inseguridad es uno de 
los retos que tenemos 

como país y por ende 
afectan al turismo, 
sin embargo, como 

sector, hemos logrado 
sobreponernos a esos 

brotes que se han 
registrado en diferentes 

zonas y momentos, 
para ello han sido clave 

la cooperación entre 
instituciones y un mejor 

entendimiento del 
problema”.

Turismo, una actividad que 
va a la alza en Yucatán: 

Enrique De la Madrid Cordero 
Especial / La Revista 

Enrique De la Madrid Cordero, titular de la Secretaría de Turismo.
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Lo anterior se desprende de una 
entrevista de La Revista Peninsular con 
Enrique De la Madrid Cordero, titular 
de la Secretaría de Turismo, “hoy el 
turismo está evolucionando hacia un 
turismo de experiencias. Esto significa 
que viajar tiene más que ver con 
conceptos como aventura, aprendizaje, 
rejuvenecimiento, reencuentro consigo 
mismo, que con el simple hecho de salir 
de la rutina e ir a tirarse al sol”.

“Las personas y las familias ahora 
también quieren ir a un paseo en bici, 
visitar atractivos naturales, e internarse 
en las ciudades. Un auténtico turismo de 
experiencias significa tener interacción 
con la gente, contacto con la cultura, 
la comida, y el medio ambiente de los 
lugares que se vistan”.

En este sentido –señala-, Yucatán 
tiene todas las condiciones para ser 
exitoso bajo este concepto moderno de 
turismo.

Crecimiento

Cuestionado en torno al crecimiento 
de este sector, dijo que las cifras del 
estado ubican en 10% la participación 
del turismo en el PIB de Yucatán y que el 
sector genera 92 mil empleos. “De 2012 
a 2016, fecha a la que tenemos datos 
agregados por estado, la llegada de 
turistas a hotel registró un crecimiento 
acumulado de 8%”.

El año pasado este crecimiento se 
aceleró de manera significativa pues 
los 4 principales destinos de Yucatán, 
Mérida, Chichén Itzá, Valladolid y 
Uxmal, lograron un crecimiento de 12% 
en este indicador, abundó.

La ocupación hotelera mejoró de 53.5% 
en 2012 a 56% en 2016, lo cual es aún 
más significativo si consideramos que 
la oferta de cuartos de hotel también 
creció, en este caso, de 10 mil 800 a 12 
mil 500 cuartos.

¿Qué le hace falta a Yucatán para 
aumentar la pernocta del turismo de 
otros países en la entidad?

Pienso que una buena parte de la 
estrategia para crecer es, precisamente, 
aprovechar el enorme potencial que 
ofrecen los millones de turistas que 
llegan a los destinos de sol y playa de 
Quintana Roo, aseveró.
No obstante –apuntó-, a pesar de 
su cercanía, los destinos de Yucatán 

ofrecen una experiencia muy distinta 
y complementaria a lo que los turistas 
pueden encontrar en Quintana Roo. 
Si se logran posicionar como una 
extensión del viaje y no sólo como una 
excursión de un día, se puede ofrecer 
un producto mucho más completo y 
gratificante para los turistas.

Para eso se debe seguir invirtiendo 
no sólo en promocionar y desarrollar 
los atractivos, sino en aumentar  y 
mejorar la oferta de alojamiento y 
la conectividad tanto dentro de la 
península, como con otras regiones del 
país y del mundo, puntualizó.

¿Qué línea se deberá seguir para 
evitar que la violencia que se registra 
en Quintana Roo afecte a Yucatán?

La seguridad es una responsabilidad de 
todos los integrantes de la sociedad y si 
Yucatán es hoy uno de los estados más 
seguros, es porque cada quien ha hecho 
su tarea y la ha hecho bien, subrayó.

“Por eso más que seguir una línea 
de parte de alguna autoridad o 
gobernante, se debe reforzar lo que ha 
funcionado, cooperación, coordinación, 
responsabilidades bien definidas, 
inversión en capacitación e inteligencia”.

La vecindad con Quintana Roo debe 
ser para Yucatán una oportunidad 
más que un riesgo, la variedad de 
atractivos que ofrece el estado es un 
gran complemento para los atractivos 
de Cancún o la Riviera Maya, enfatizó.

Avances en materia de turismo

Por otra parte, dijo que en este sexenio 
México ha registrado importantes 
avances en materia turística. “El 
aumento continuo durante todo el 
sexenio en el número de turistas y 
en la derrama económica que dejan, 
ha llevado a estos dos indicadores a 
sus niveles máximos históricos, y han 
transformado al sector en un motor 
de crecimiento económico, y un factor 
de desarrollo para las comunidades de 
México”.

Algunos datos dan cuenta de esto –
abundó-, en 2017 nuestro país recibió 
una cifra récord de 39.3 millones de 
turistas internacionales, un crecimiento 
de 12% en el año y de 68% respecto al 
inicio de la Administración. De dicho 
total, 18.6 millones llegaron por la vía 
aérea, 10% más que en 2016 y también 
un nuevo máximo histórico.

“En materia de ingresos captados por 
turismo, el año pasado entraron 21.3 
mil millones de dólares, la cifra más 
alta desde que tenemos registro y 
que representa un crecimiento de 9% 
con relación al año pasado y de 68% 
considerando 2012.
Esto significa que a lo largo de un año 
recibimos y atendemos el equivalente a 
más que toda la población de Canadá, 
el 35º país más poblado del mundo, 
mientras que la derrama económica 
que generan equivale al PIB de países 
como Islandia, Honduras o Nepal, que 
se ubican alrededor del lugar 100 entre 
200 economías del mundo.
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Estos ingresos explicaron más del 
80% de todos los servicios que el 
país exportó, y los 10.5 mil millones 
de dólares superávit externo que 
generaron, fueron del mismo tamaño 
que todo nuestro déficit comercial de 
un año, y del 65% de todo el déficit en 
Cuenta Corriente, así de importante 
ha llegado a ser el turismo para el 
equilibrio en cuentas externas.

La crisis de seguridad que se vive 
en varios puntos del país, incluso 
en zonas de alta actividad turística 
¿afectará el crecimiento de este rubro?

Por supuesto que el tema de la 
inseguridad es uno de los retos que 
tenemos como país y por ende afectan 
al turismo. Sin embargo, como sector, 
hemos logrado sobreponernos a los 
brotes de inseguridad que se han dado 
en diferentes zonas y momentos, y para 
ello han sido clave la cooperación entre 
instituciones y un mejor entendimiento 
del problema, respondió.

“Pongo un ejemplo, cuando el año 
pasado el gobierno de EU empezó 
a emitir alertas de viaje sobre 
varios destinos importantes del 
país, argumentando problemas de 
inseguridad, percibimos un riesgo en 
cuanto a disminuciones y cancelaciones 
en las reservaciones.

El problema radicaba en que el uso de 
estadísticas generales de violencia y 
criminalidad no reflejaba el verdadero 
nivel de riesgo que enfrentan los 
visitantes extranjeros. La inseguridad, 
incluidos los actos terroristas, es un 
reto que actualmente enfrentan la 
mayoría de los países, por lo que debe 
ser abordado con responsabilidad.

Todos sabemos que los problemas 
de inseguridad están concentrados 
en sectores a los que la gran mayoría 
de los turistas ni siquiera se acercan. 
Las alertas tan poco específicas, lejos 
de cumplir su propósito, terminaban 
afectando negativamente a ambas 
partes; al turista y a los destinos. 

Por ello, con el apoyo de la SRE y 
en coordinación con los gobiernos 
de Baja California Sur y Quintana 
Roo, se sostuvieron encuentros con 
autoridades del Departamento de 
Estado americano con la intención 
de entablar un diálogo y mejorar el 
entendimiento de las implicaciones 
para ambos países.

Coincidiendo con que las autoridades 
estadounidenses estaban en proceso 
de cambiar su sistema, realizamos 
reuniones con la representación 
diplomática de EU en México para 
sensibilizarnos de la situación y acerca 
de las consecuencias no intencionadas 
que dicho sistema podría llegar a tener 
para ambos países.

Estoy seguro que este esfuerzo 
contribuyó para que EU anunciara un 
nuevo sistema de “recomendaciones 
de viaje”, más claro y sencillo que las 
llamadas alertas. Así, México quedó 
ubicado en el mismo nivel que la gran 
mayoría de las potencias turísticas, 
como Francia, España y China.

Es así que los destinos que concentran 
casi la totalidad de las vistas de turistas 
extranjeros en México quedaron sin 
ninguna restricción de viaje y al final no 
vimos ningún descenso significativo en 
el número de visitantes, tal como dejan 
claro las cifras”.

¿Cuál será la línea a seguir del próximo 
presidente de México, para evitar una 
debacle en este sector debido a la 
violencia?

“No veo ninguna razón para que venga 
una debacle, realmente tendría que 
venir una administración desastrosa y 
muy irresponsable para poner en riesgo 
a un sector que significa tanto para 
tantos mexicanos.

Más que seguir una línea, siempre 

he dicho que la seguridad de los 
destinos es responsabilidad de todos, 
de las autoridades sí, pero también 
de las comunidades receptoras, los 
empresarios y trabajadores, todos 
tenemos que entrarle.

En la parte que le corresponde, la 
Sectur debe centrar esfuerzos en 
generar destinos seguros, donde el 
turista encuentre un entorno de orden 
y convivencia pacífica entre todos los 
miembros de la comunidad. 

Para que esto no cambie, se deben de 
seguir llevando a cabo esfuerzos como 
el recientemente desarrollado modelo 
de seguridad para los principales 
destinos del país. Concretamente ya 
se ha implementado en Cancún y Los 
Cabos, y lo estaremos adaptando a 
otros destinos.

Este modelo consta de tres elementos: 
1) El compromiso de instrumentar el 
Modelo Óptimo de la Función Policial 
aprobado por el Consejo Nacional de 
Seguridad Pública. 

2) Trabajar en la recomposición del 
tejido social, el cual es fundamental 
para garantizar la seguridad.

3) Involucrar activamente a los 
empresarios y a la sociedad.

No podemos permitir que la falta de 
seguridad ponga en riesgo lo que 
hemos logrado y el desarrollo futuro 
del turismo”, concluyó.

Entrevista
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Especial / La RevistaEspecialSobran los 
motivos

Cuando pensamos en liderazgo, por lo habitual, nos 
viene a la mente la imagen de una persona con 
carácter imponente, cuya voz sobresale por su vigor 

energizante y sus cualidades son dignas de admiración. 
Por supuesto que un líder debe ser respetado por sus 
fortalezas pero, con frecuencia ponemos atención 
únicamente a aquellas características más obvias, 
mientras que pasamos por alto ciertas habilidades que 
son igualmente determinantes. 

Es innegable que, por definición, los líderes deben 
distinguirse por representar un ejemplo a seguir para 
muchos, con el apoyo de un magnetismo especial para 
convencer a terceros de sumar sus voluntades para 
participar en proyectos o empresas que busquen causas 
específicas. 

Así, evidentemente la oratoria funge como una herramienta 
altamente poderosa, pues se basa en la comunicación 
efectiva para persuadir o invitar a la reflexión. Sin 
embargo, el proceso comunicativo que llevamos a cabo los 
seres humanos, por lo general, es complejo y requiere de 
talentos adicionales para lograr su cometido. 

Es decir, no siempre bastará con proyectar seguridad al 
exponer un tema, sino que es necesario establecer un 
vínculo auténtico con quienes nos escuchan para abrir un 
canal en el cual la empatía esté presente y selle un lazo 
entre los interlocutores. 

De modo tal que la sensibilidad es un elemento 
indispensable para desarrollar un liderazgo integral, pero 
sobre todo con un sustento firme, que permita al individuo 
desenvolverse como un verdadero agente transformador 
para su entorno. Aquí, es menester, precisar que la 

sensibilidad no es una característica que se relacione con 
la debilidad, sino todo lo contrario.

El ser sensible puede traducirse en poseer una pericia 
inusual para detectar y comprender problemáticas, 
necesidades o potencial ya sea en comunidades o 
en las propias personas. Esta habilidad consta de la 
facultad privilegiada para ver lo que otros no pueden 
ver. Definitivamente, el líder requiere de ejercer esta 
sensibilidad para con sus colaboradores, de manera que 
se cree una dinámica de cohesión perdurable que se 
refleje en resultados positivos y contundentes en pro del 
bien común. 
Otra cara de la sensibilidad radica en la supresión de 
la indiferencia ante la injusticia, por lo que aparecen 
sentimientos de profunda indignación en el sujeto, al 
percatarse del padecimiento ajeno. Empero, el líder no 
se queda con el coraje emanado de la empatía, sino que 
se decide a actuar para encontrar solución a eso que 
le inconforma. Dicha sensibilidad es un impulso para 
contribuir a la mejora del tejido social. 

Las palabras pueden ser atractivas y convincentes 
cuando se pronuncian con sagacidad, no obstante, solo 
puede sembrarse conciencia al establecer una sinergia 
de empatía entre quien detenta el liderazgo y sus aliados, 
aspirando juntos en equipo a luchar hasta el cansancio en 
favor de los ideales trazados. 

Practiquemos conductas reiteradas que nos lleven a forjar 
la sensibilidad en nosotros mismos. Evitemos ser apáticos 
ante las situaciones desfavorables que sufren cientos de 
miles diariamente. Es tiempo de contribuir y empeñar un 
esfuerzo conjunto en la construcción de un porvenir con 
rumbo. 

Por Jordy R. Abraham

EL REFLEJO DE UN LIDER 



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

32

En mi trayectoria profesional formar parte 
del equipo pionero de la Coordinación 
Metropolitana de Yucatán me llenó de 

muchas satisfacciones. Desde entonces el tema 
de las zonas metropolitanas y su desarrollo me 
ha apasionado. En días pasados me enteré con 
alegría -al calor de las campañas- de la propuesta 
de un gran Pacto Metropolitano.

Sabemos que la problemática metropolitana no 
se da por la mera colindancia entre municipios, 
más bien es resultado de las transacciones, 
intercambios, flujo de personas, información y a 
las relaciones existentes entre los ciudadanos 
que impactan a más de un municipio.

El diagnóstico es más que conocido: las ciudades 
se decantan formando zonas metropolitanas 
y estás generan una dinámica especifica que 
inicia en lo territorial y en lo económico para 
profundizarse en lo social.

La suma de dinámicas municipales y regionales, 
no puede enfrentarse con división y celo de cotos 
de poder, sino con voluntad de trabajo unido. El 
fenómeno metropolitano debe atenderse evitando 
las divisiones burocráticas y administrativas 
entre los municipios que forman parte.

Si lo vemos desde el punto de vista de los 
ciudadanos, no podemos clasificar los servicios y 
asignarlos a distintos ámbitos de gobierno.

No podemos afirmar por ejemplo, que el agua sea 
un tema federal y el transporte estatal o cosas 
por el estilo.

Hay problemas de servicios en los distintos 
ámbitos de gobierno, simplemente el grado 
de complejidad es diferente y a las instancias 
asociativas, en el caso del agua o del transporte, 
siguiendo los ejemplos, debieran corresponderle 
solamente las grandes políticas, probablemente 
las grandes acciones en términos de obras de 
infraestructura y nada más; ya lo que se refiere 
a la operación local, a la distribución a nivel 
domiciliario o de colonias, le corresponde a las 
otras instancias de gobierno.

Así, el fenómeno metropolitano es un problema de 
coordinación y de concurrencia que debe quedar 
claramente definido en las leyes correspondientes 
a través de la figura de asociación intermunicipal.

Es necesario que las próximas autoridades 
municipales tengan una visión asociativa frente a 
este fenómeno, discutiendo desde ahora un gran 
Pacto Metropolitano que agrupe políticas públicas 
en al menos cinco ejes fácilmente identificables: 
1) problemas limítrofes, 2) agua, 3) residuos 
sólidos, 4) ordenamiento del uso del suelo y 5) 
consolidación de la obra pública metropolitana.

Este gran Pacto Metropolitano debe partir de una 
visión integral de los procesos municipales y por 
lo tanto, de una visión integral de las políticas e 
instrumentos de gestión, la integración de una 
eficiente cartera de proyectos y de instrumentos 
participativos que garanticen en el largo plazo la 
continuidad de los acuerdos sociales alcanzados 
en el proceso.

En este sentido, el Pacto Metropolitano debe 
garantizar la congruencia en las acciones y 
esfuerzos realizados en cada localidad por los 
diferentes órdenes de gobierno, dar congruencia 
a las intervenciones en materia de políticas 
públicas y permitir integrar, de manera equitativa 
y sustentable a todos los municipios involucrados.

Así pensado, el Pacto Metropolitano deberá 
establecer instrumentos de coordinación, 
cooperación, concertación y gestión, basados 
en la asociación intermunicipal, que permitan 
la construcción de una nueva institucionalidad 
territorial, a través la planificación, inversión 
y evaluación de las políticas públicas 
metropolitanas

En síntesis:

Un gran Pacto Metropolitano es necesario, es una 
oportunidad de mejorar los servicios públicos pero 
sólo será funcional si se generan las condiciones 
suficientes para ampliar las capacidades de los 
municipios a través de mecanismos flexibles y 
participativos.

Queremos que los futuros alcaldes de la zona 
metropolitana -independientemente de su color- 
opten por políticas públicas e incentivos claros 
para fomentar la asociación intermunicipal, como 
la creación de fondos concurrentes y Consejos de 
Planeación Regionales que hagan realidad esté 
gran Pacto Metropolitano en beneficio de todos.

POR UN PACTO METROPOLITANO 
Por: Alonso Ronald Ortiz García / @RonaldOrtizG

Opinión 
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Yucatán con un sistema de 
justicia laboral a la vanguardia

“Yucatán se encuentra a la vanguardia al contar con un 
nuevo sistema de justicia laboral que implica cambios 
de fondo como capacitar a nuevos jueces, aprobar 

mayor presupuesto y conseguir espacios adecuados para 
los nuevos tribunales laborales, pero a su vez exigiendo a 
estudiantes en derecho y abogados litigantes a mantenerse 
actualizados”, afirmó la presidenta de la Junta de Gobierno 
del Congreso del Estado, Celia Rivas Rodríguez.

En el marco de la Entrega de Reconocimientos a la Primera 
Generación de la Maestría en Derecho Procesal Laboral 
2016-2018 del Centro de Estudios de Posgrado en el recinto 
del Poder Legislativo, la legisladora indicó que el reto que 
implica implementarlo es socializarlo de manera eficiente 
entre la sociedad, para que tenga reales beneficios.

El evento estuvo presidido por Celia RivasRodríguez, 
acompañada por el presidente del Tribunal de Justicia 
del Estado, Marcos Celis Quintal; la directora general 
del Centro, Elsa Delgadillo Aguirre; la catedrática, María 
Villaseñor Bolaños y la coordinadora del plantel en Mérida, 
Elsy Koyoc Domínguez.

Rivas Rodríguez, felicitó a los 20 nuevos maestros y 
profesionales en derecho laboral y derecho procesal 
laboral que, insistió, están llamados a desempeñar 
una función importante porque si la sociedad no puede 
comprender como funciona este nuevo Sistema de Justicia 
Laboral, “no podrá saber cómo exigir sus derechos, ni 
podrá tampoco acceder a un eficiente tema de justicia”.

“Los cambios avalados por esta Legislatura en torno al 
tema buscan actualizar los procesos de justicia laboral a 
los nuevos tiempos sociales y económicos, pero también 
asegurar que tanto los trabajadores como los patrones, 
encuentren certeza jurídica en la imparcialidad del Poder 
Judicial”, recalcó.

Añadió que quienes hoy egresan de esta maestría son 
los expertos que comprenden el funcionamiento de este 
nuevo sistema para cumplir el objetivo, porque sólo así, 
será posible seguir promoviendo el Derecho y a la Justicia 
como las vías civilizadas y pacíficas para resolver los 
conflictos laborales en nuestra entidad.

“No cabe duda que el reto es grande, pero sepan que 
cuentan con el Congreso del Estado para que, dentro de 
nuestras facultades constitucionales, el marco jurídico 
de Yucatán se mantenga siempre actualizado y a la 
vanguardia”, enfatizó.

La LXI Legislatura -recordó-, erigida en Constituyente 

Permanente, aprobó la reforma constitucional que dio 
vida a esa nuevo sistema y seguirá impulsando su mejor 
operación, “para que siga siendo garantía del pleno 
ejercicio de los derechos de las y los trabajadores”.

En el evento, la directora del Centro de Estudios de 
Posgrado, Delgadillo Aguirre, anunció que este año se 
celebran 16 años de la creación del plantel que se ha 
posicionado por su excelencia académica, avalada por 
un equipo de especialistas en disciplina penal, claustro 
docente que hoy tiene presencia con planteles en todo el 
país.

“Los invito a mantenerse siempre abiertos al conocimiento 
permanente, acepten con alegría el espléndido estímulo de 
estar aquí acogidos por este recinto Legislativo, símbolo 
de innumerables caminos recorridos en materia jurídica”, 
resaltó.

Especial / La Revista 
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Propuestas para un Yucatán 
seguro y economía con rumbo

Entre las propuestas que ya presentó el candidato del PRI 
a la gubernatura, Mauricio Sahuí Rivero, en las primeras 
cuatro semanas de campaña, destacan sus planes para 

que Yucatán continúe siendo un estado seguro a través del 
trabajo conjunto de ciudadanía y autoridades, así como el 
fortalecimiento de la economía basada en la generación de 
empleos.

Durante los días en que el también abanderado del PVEM y 
Panal dio a conocer su plan “Por la seguridad de tu familia” 
comentó que este tema debe tener una sostenibilidad a 
largo plazo y para ello propuso cuatro grandes estrategias: 
Fortalecimiento del tejido social y Prevención del delito, 
Mejores policías, Tecnología, Inteligencia y Cobertura 
territorial, así como un Estado de Derecho.

“No se pueden ocultar las amenazas que podrían afectar 
la paz y la tranquilidad que se vive en Yucatán, por lo que 
considero necesario redoblar esfuerzos y aprovechar nuestra 
experiencia en seguridad”, indicó.   

Como parte de lo anterior y demostrando el nivel de seriedad 
que se tienen para reforzar el blindaje del estado ante los retos 
que se conocen, anunció que al personal activo de las fuerzas 
de seguridad en el estado se le sumarán dos mil elementos 
más entre policías, fiscales investigadores y peritos. 

“Daremos los pasos necesarios para que de manera audaz 
pero realista, podamos asegurar la tranquilidad de las 
familias yucatecas, no se trata solo de sostener acciones, 
tenemos que ir por más”, señaló al dar a conocer dicha 
propuesta que estuvo acompañada del plan para crear la 
Universidad de la Policía y Ciencias de Seguridad.

En esta futura casa de estudios los elementos podrán 
capacitarse en áreas de ciberseguridad, ciencias forenses, 
policiales y penales, geointeligencia, derechos humanos, 
procuración de justicia y sistema penal acusatorio.

Al tener en claro que la seguridad en un estado en 
crecimiento como Yucatán no puede estar sujeta a 
improvisaciones u ocurrencias acompañadas de la 
inexperiencia, Sahuí Rivero tiene la intención de ratificar al 
comandante Luis Felipe Saidén Ojeda, como secretario de 
Seguridad Pública.

“Vamos a cuidar a las familias de Yucatán con decisión, 
experiencia y responsabilidad; porque cuando una 
familia se siente protegida, tiene la confianza de cumplir 
sus anhelos y de vivir en una comunidad con valores y 
tranquilidad”, dijo tras dar el nombre del primer funcionario 
que ratificará en su gobierno, si es favorecido con el voto 
ciudadano.

Especial / La Revista 
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“No se pueden ocultar las amenazas que podrían afectar la paz y la tranquilidad que 
se vive en Yucatán, por lo que considero necesario redoblar esfuerzos y aprovechar 
nuestra experiencia en seguridad”.
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En lo referente a la prevención 
social de delito, el candidato tiene 
la visión de aumentar a 20 mil los 
comités de policía vecinal y reforzar, 
a estos organismos de participación 
ciudadana distribuidos en varios 
puntos del territorio local, con 40 
mil cámaras de videovigilancia, 
para que puedan mandar videos de 
situaciones de riesgo a la Unidad de 
Monitoreo Policial de la Secretaría 
de Seguridad Pública.

La convivencia social también es 
parte de sus planes de prevención 
y para garantizarla en la sociedad 
yucateca pondrá en marcha el 
programa Recrea para que todos 
los municipios yucatecos cuenten 
con parques y espacios públicos 
de calidad, donde se realicen 
eventos culturales, deportivos y 
recreativos. En Mérida, impulsará la 
construcción de 20 nuevos parques, 
especialmente en la zona sur y 
oriente, donde también construiré 
un Parque Lineal.

“Hay una realidad en la ciudad de Mérida, una realidad que 
tenemos que cambiar: la zona sur de nuestra capital tiene 
un número considerablemente menor de parques y espacios 
públicos bien iluminados y activos que alienten la convivencia 
de niños y jóvenes”, destacó.

En el manejo de la tecnología, Sahuí Rivero quiere modernizar 
el equipamiento personal, las instalaciones operativas y 
patrullas. Asimismo, reforzar el actual sistema con más 
cámaras en puntos estratégicos de carreteras y municipios del 
estado; además de aplicar herramientas de geo-inteligencia 
policial, permitirá la ubicación, seguimiento, investigación y 
resolución de delitos.

De ganar la elección, el candidato del PRI fortalecerá la 
investigación de los delitos con base en la ciencia, a las 
instituciones encargadas de la vigilancia de la ejecución de 
las penas y medidas de seguridad, además de promover el 
mejoramiento técnico y especializado de la Defensoría Legal 
del Estado y del área de asesoría jurídica a las víctimas de 
delitos. 

“Voy a encaminar acciones para potenciar la efectividad en la 
reinserción social, a mejorar las condiciones laborales de los 
custodios y privilegiar el enfoque preventivo. Estas acciones 
vendrán a fortalecer el Estado de Derecho, y permitirán 
alejarnos de prácticas impunes, garantizando el apego 
irrestricto de la ley”, mencionó.

Con una seguridad fortalecida desde varios puntos de acción, 
Sahuí Rivero también tiene el interés que el crecimiento 
económico de Yucatán continúe por el mismo rumbo y se 
mejore con la llegada de más inversiones y la ampliación 
de las actuales, pero, sobre todo, que los yucatecos tengan 
oportunidades de capacitación laboral y de empleos, además 
de que las familias puedan tener bienestar a través de sus 
ingresos.

Su primera propuesta en este tema 
es generar 100 mil empleos nuevos 
formales que permita atender la 
demanda de los miles de jóvenes 
que ingresan cada año a la población 
económicamente activa y que 
también incremente el promedio 
salarial de los trabajadores para 
que la entidad por primera vez 
esté por encima de la media de las 
posiciones nacionales.

El ex titular de la Secretaría de 
Desarrollo Social igual busca enfocar 
sus planes a todo lo que significa la 
instalación de una Zona Económica 
Especial en el puerto de Progreso, 
donde, a lo largo de 15 años, se 
abrirán al menos 33 mil nuevas 
plazas laborales en tecnologías 
de la información y comunicación, 
turismo y manufacturas, así como 
en los sectores agropecuario, el 
comercio y los servicios.

 “Buscamos que más empresas vengan a consolidarse y 
conviertan a Yucatán en polo tecnológico y que aquí se 
concentren el mayor número de científicos y de patentes. 
Que la Zona Económica Especial sea la puerta de entrada del 
progreso de México y del estado”, subrayó.

En respaldo a la economía familiar, el candidato recientemente 
presentó un paquete de acciones que se basarán en gestiones 
para lograr la diminución de tarifas eléctricas, principalmente 
en los municipios más calurosos y que los hogares yucatecos 
tengan acceso al consumo de gas natural, que es más barato 
que el LP.

 A lo anterior también se le suma promover en los hogares 
y negocios la instalación de paneles solares, para que los 
ingresos no se vean afectados cuando se trate de pagar por 
el servicio eléctrico.   

 Al presentar esta parte de su propuesta en materia 
económica, aseguró que todas las ideas son producto de los 
planteamientos que ha escuchado de mujeres y hombres de 
todas las regiones de Yucatán, con quienes ha podido platicar 
durante sus recorridos por el estado.
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“México es un 
referente a seguir en el 

fortalecimiento de los 
sistemas de alerta, de 

preparación y capacidad 
de respuesta frente a 

las emergencias, así 
como para reforzar la 
resiliencia en materia 

de infraestructura 
carretera y generar 

mejores prácticas que 
puedan ser replicables 

en todo el mundo”.

Con el respaldo del gobierno 
federal se construye 
infraestructura carretera 

de calidad, sólida y duradera que 
permita garantizar la comunicación y 
la competitividad de la región, expuso 
el gobernador Alejandro Moreno 
Cárdenas, durante la ceremonia 
inaugural de la XXXVI Reunión del 
Consejo de Directores de Carreteras 
de Iberia e Iberoamérica (Dircaibea) y 
del Comité de la Asociación Mundial 
de la Carretera, a cargo del secretario 
de Comunicaciones y Transportes, 
Gerardo Ruiz Esparza.

Ante más de 80 participantes de más 
de 30 países, reunidos en el Centro 
de Convenciones y Exposiciones 
“Campeche XXI”, enfatizó que 
cuando se dañan las vías terrestres 
del estado el impacto no sólo es 

negativo en el tema económico de la 
región, sino también lo es en materia 
de comunicación, pues Campeche 
representa la zona de acceso a la 
península.

“Eso significa que nuestras vías 
terrestres son muy importantes no 
sólo para el estado sino para el país, 
por ello, quiero destacar y reconocer 
el apoyo total del Gobierno de la 
República, del presidente Enrique 
Peña Nieto a Campeche, ya que con su 
respaldo actualmente se edifica una 
de las obras de infraestructura más 
importantes como es el puente de 
La Unidad, con una longitud de más 
de tres mil 200 metros de longitud”, 
comentó el mandatario.

Destacó que una de las mayores obras 
que dejará el presidente Enrique 
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Campeche, sede de 
la XXXVI reunión de 

especialistas en carreteras 
Especial / La Revista 

Campeche fue sede de la XXXVI Reunión del Consejo de Directores de Carreteras de 
Iberia e Iberoamérica (Dircaibea) y del Comité de la Asociación Mundial de la Carretera.
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Peña Nieto será la relacionada con la 
infraestructura carretera de calidad, 
ya que se han construido vías que 
comunican al centro, al norte y al sur-
sureste.

Ante el presidente de la Permanent 
International Association of Road 
Congresses (PIARC), Claude Van 
Rooten, explicó que derivado de las 
dificiles experiencias que ha vivido 
Campeche por los embates de los 
huracanes, como en 1995 cuando Opal 
y Roxana afectaron severamente las 
vías terrestres, el compromiso ha sido 
construir más infraestructura sólida, 
duradera, de primera y de calidad.

Ruiz Esparza, significó que en los 
últimos años México ha enfrentado 
fenómenos naturales que lo han 
puesto a prueba, como los huracanes 
Ingrid en 2013, Odile en 2014 y Patricia 
en 2015; así como los intensos sismos 
que se registraron en septiembre de 
2017, emergencias de las cuales, 
resaltó, el país ha salido adelante 
gracias a la estrategia nacional 
basada en la inmediata coordinación 
entre autoridades civiles y 

militares, sociedad civil y medios de 
comunicación. 

México, referente a seguir

“Nuestro país es un referente a seguir 
en el fortalecimiento de los sistemas 
de alerta, de preparación y capacidad 
de respuesta frente a las emergencias, 
así como para reforzar la resiliencia 
en materia de infraestructura 
carretera y generar mejores prácticas 
que puedan ser replicables en todo el 
mundo”, manifestó. 

Antes, el subsecretario de 
Infraestructura de la SCT y presidente 
de Dircaibea, Oscar Callejo Silva, 
destacó que este encuentro permitirá 
a los participantes y las naciones 
que representan, guiar la agenda 
de sus países y trazar la ruta para 
alcanzar un desarrollo sustentable, 
accesible y equitativo a través 
de la infraestructura carretera; 
asimismo, resaltó, marca la pauta 
para desarrollar el próximo plan 
estratégico de la asociación. 

Detalló que en esta XXXVI reunión, 

denominada “Estrategias de 
adaptación y resiliencia en la 
infraestructura carretera de 
Iberoamérica ante fenómenos 
meteorológicos extremos”, participan 
expertos de 30 países de los cinco 
continentes y se llevará a cabo hasta 
el 27 de abril.

Añadió que en el período de 1996-
2015 México ocupó el lugar 44 en el 
nivel de exposición y vulnerabilidad 
antes eventos climáticos extremos, 
lo que representó una pérdida anual 
de tres mil millones de dólares, es 
decir .19 del PIB, por ello el encuentro 
contará con una nutrida agenda que 
incluye reuniones para identificar 
temas de interés y necesidades de los 
países miembros.

Durante los días del encuentro, los 
expertos de países como España, 
Portugal, Estados Unidos, Eslovenia, 
Cuba, Italia, Japón, Reino Unido, 
intercambiarán conocimientos 
y experiencias en materia de 
infraestructura carretera, además 
dialogarán sobre resiliencia y medio 
ambiente, entre otros temas. 

El secretario de Comunicaciones y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza fue el encargado de inaugurar este 
evento que reunió a más de 80 participantes de más de 30 países, en la Ciudad de las Murallas.
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Hay muchas culturas, pero únicamente una 
forma de culto de la voluntad, el de la 
confluencia de un universo habitable para 

todos, a pesar de los muchos rostros en camino 
y de la multitud de rastros generados. Con razón 
se dice, que cada persona es un mundo. Así es. 
Esto implica ser coherente con la vida, entender 
y atender a todas las expresiones del corazón 
humano, convivir y cohabitar. Si los diversos 
Estados son los que tienen que promover 
atmósferas de sosiego, también cada ciudadano, 
está llamado a transformarse, con la apertura 
comprensiva necesaria para que el ropaje sea 
universal, y todos acabemos reencontrándonos 
en esa unidad que requerimos para poder 
subsistir. Persona a persona vamos avanzando, 
pues nos necesitamos indivisos para darnos 
aliento, pero también para sumar espíritus 
creativos que nos pongan en el pasaje de la 
concordia. El presidente de Colombia lo indicaba 
hace unos días, de modo conciliador pero firme: es 
posible finalizar los conflictos más complicados 
y obtener resultados. Indudablemente, querer 
es poder, y la paz nos alcanza a poco que nos 
dejemos acompañar unos en otros por la verdad, 
lo que conlleva trabajar por la justicia, poniendo 
el propio intelecto que todos llevamos consigo al 
servicio del semejante.

Sea como fuere, necesitamos este mundo 
armónico para poder sentir nuestro propio 
abecedario de encuentros. La mediación en el 
camino siempre es la palabra, que ha de ser 
auténtica y en crecimiento, con una actitud de 
compañía. Al fin y al cabo, todos somos seres 
en permanente búsqueda, deseosos de hallar 
esa dimensión que nos mundialice el alma. Sin 
derechos  humanos no puede haber alianza 
alguna. Necesitamos reunificarnos como familia. 
El anuncio del líder norcoreano, Kim jong-un, de 
detener los ensayos nucleares y el lanzamiento 
de misiles balísticos intercontinentales es una 
buena noticia. Ojalá ratifique más pronto que 
tarde su compromiso. Por otra parte, ya me 
gustaría, igualmente, que todos los moradores 
del planeta tuviesen un talante similar en 
cuestión de derechos humanos, sobre todo a 
la hora de dignificarnos y de luchar por ese 

bien colectivo de bondades que todos nos 
merecemos, para instaurar un orbe más poético 
que poderoso. Por ello, es menester situarse 
enfrente del conflicto, no pasar ni lavarse 
las manos, sufrirlo en unión con los demás, 
tratando de resolverlo. En efecto, todo puede ser 
mejorable, pero la suma de fuerzas humanas es 
superior siempre a cualquier problema por duro 
que nos parezca.

Se ha dicho que el todo es superior a la parte, 
y, en verdad, hace falta prestar más atención a 
ese mundo global si no queremos caer en una 
mezquindad permanente de retrocesos, en 
parte debido al aumento de batallas y violencias 
inútiles, que debiéramos desterrar de la faz de 
la tierra. Está visto que tan importante como 
la ayuda humanitaria es la prevención de 
contiendas en un mundo que ha de hermanarse. 
A propósito, el Secretario General no hace mucho 
resaltó que la Agenda 2030 para el desarrollo 
sostenible representa el proyecto universal de 
las Naciones Unidas para logar una sociedad 
más pacífica y estable. “Invertir en una paz 
significa invertir en servicios básicos, aunar a los 
organismos humanitarios y de desarrollo, crear 
instituciones eficaces y responsables, proteger 
los derechos humanos, promover la cohesión 
social y la diversidad y avanzar hacia la energía 
sostenible”. Asimismo, subrayó la importancia de 
otros factores como la educación y el empleo de 
calidad, máxime en un momento en el que hace 
falta activar la lucha contra el trabajo infantil.

En consecuencia, un elemento de vital 
importancia para la construcción de ese mundo 
para todos, sería pues el respeto inscrito en esa 
gramática natural que todos llevamos impresa 
en la conciencia. Por tanto, más allá de las 
gravísimas carencias que sufren los pueblos 
en diversos continentes, hacen falta tácticas 
responsables que nos acerquen. Por esto, una 
convivencia mundializada requiere, ya no solo 
que se reconozcan y se respeten mutuamente 
los derechos y las obligaciones, sino también 
de una estima y consideración innata hacia todo 
ser, sustentando por la clemencia y, a la vez, 
engrandecido bajo los auspicios de la libertad.

Algo más 
que palabras  

UN MUNDO PARA TODOS
Víctor Corcoba Herrero/ Escritor

corcoba@telefonica.net
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“Vive al 100”, programa de crecimiento 
personal con Edmundo Casares Álvarez 

El crecimiento personal y el 
desarrollo humano son temas 
que revisten gran importancia 

en una sociedad como la yucateca, 
que hoy en día vive un auge de 
bonanza y oportunidades pero que al 
mismo tiempo traen consigo formas 
diferentes de vivir, en ocasiones no 
tan gratificantes y a las que habrá de 
adaptarse de la mejor forma posible.
En sentido, La Revista Peninsular, 
semanario de corte político 
tradicionalmente, abre sus páginas 
y sus plataformas digitales a temas 
como el desarrollo humano, en donde 
un equipo de expertos abordarán 
los diferentes capítulos de esta 
interesante temática en el programa 
“Vive al 100” que se transmite en vivo 
todos los jueves a las 14:30 horas a 
través de la Fan Page de La Revista en 
el Facebook.

Al respecto el psicólogo Edmundo 
Casares Alvarez, especialista en la 
materia, comentó que, junto con su 
colega, Luis Guillermo, abordará con 
todo profesionalismo esta vertiente 
de la convivencia social.

“El programa tiene de base el 
desarrollo humano y el crecimiento 
personal, abarca todos los temas 
que puedan ayudar y favorecer al 
crecimiento de cualquier persona, 
ya sea adultos, jóvenes o niños, y 
también temas empresariales,  desde 
el punto de vista del desarrollo 
personal, pues no nos metemos con 
temas gerenciales”.

Estamos muy entusiasmados, 
primero porque La Revista nos brinde 
la oportunidad de abordar esta 
temática del desarrollo humano, su 
enfoque es la política pero abrir estas 

oportunidades a otros temas, sin 
duda, nos hará llegar a todo tipo de 
público, comentó el entrevistado.

“El hecho de que estemos al aire 
ayudará a que las personas que 
nos vean puedan interactuar con 
nosotros, vamos a pedirles que se 
comuniquen con nosotros, que nos 
pregunten y que nos expongan sus 
inquietudes”.

Lo más importante es que hablaremos 
de lo que nos ocurre en el día a día, 
buscamos que las personas se 
sientan cercanas y puedan tener tips, 
herramientas y elementos que le 
ayuden en su rutina diaria, abundó.

Los retos del ser humano

Más adelante, Casares Alvarez explicó 
que Yucatán está viviendo un 

DESARROLLO
HUMANO Y EMPRESARIAL

Especial / La Revista 

La Revista Peninsular abre las puertas a temas de interés social, como el desarrollo humano y el 
crecimiento personal, en la gráfica: Edmundo Casares Alvarez, titular del programa “Vive al 100” que 

se transmite los jueves a las 14:30 horas, a través de la Fan Page de Facebook de esta casa editorial, y 
Adelaida Harrison,  de la Asociación Internacional de Eneagrama, capítulo México.
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boom de nuevas cosas, pero al mismo 
están surgiendo nuevas necesidades, 
hoy por hoy el estrés y la ansiedad 
aunado al factor económico, son 
factores que nos afectan y alteran.

Por poner un ejemplo muy sencillo –
dijo-,  el crecimiento de Mérida está 
ocasionando que ya no lleguemos 
a tiempo a nuestros compromisos, 
están pasando cosas que antes no 
vivíamos y eso estresa, entonces hay 
que hacer ajustes y ahí es donde el 
desarrollo humano entra en juego y 
hace su parte.

“Si hay cambios, algunos no son tan 
buenos pero ese es precisamente 
nuestra intención con este programa, 
compartir formas de hacerle frente a 
esos cambios y sacar lo mejor de ellos 
o desarrollar alternativas personales 
para evitar que nos alteren de más”.

Invitada de lujo

Esta semana que concluye se 
transmitió la segunda emisión de 
“Vive al 100” y en esta ocasión, con 
una invitada de lujo, pues en la 
cabina de grabación estuvo Adelaida  
Harrison, presidente de la Asociación 
Internacional de Eneagrama, capítulo 
México. Y miembro profesional 
de la Asociación Internacional de 
Eneagrama a nivel Mundial.
Cabe señalar que Adelaida Harrison 
ya forma parte del grupo de 
colaboradores habituales de La 
Revista Peninsular en donde cada 15 
días comparte interesantes artículos 
relacionados con su materia.

En breve entrevista, nos recordó 
que el Eneagrama es una 
herramienta de desarrollo personal 
y autoconocimiento que puede 
ser utilizado por cualquier tipo 
de persona. “Es una herramienta 
universal que no distingue raza, 
sexo, religión, o condición social, nos 
distingue nada , aplica a todo mundo”.

Se trata, como ya hemos dicho, de 
nueve filtros que usamos para ver 
la vida y desde ahí respondemos, 
aprendemos y vemos cosas desde 
un lugar diferente, rompiendo con 
esquemas que se desarrollan en 
nosotros desde muy temprana edad  
y que posteriormente nos hacen ver 
la vida de la misma manera, situación 
totalmente errónea, pues cada 
quien tiene su propia forma de ver la 
realidad, comentó. 

Entonces –abundó-, el Eneagrama 
te enseña que hay nueve maneras 
diferentes de ver la vida, que es un 
modelo con nueve puntos de vista 
distintos y cuando logramos entender 
eso es cuando se genera la tolerancia, 
la inclusión, la diversidad, es cuando 
entendemos que yo no veo la vida de 
la misma forma que tú, pero si tú ves 
mi forma de verla, entonces quizás 
entendamos que podemos tener 
opiniones en común.

“El potencial de esta herramienta 
es enorme, pues con ella podemos 
aprender a vivir como seres humanos, 
en comunidad”.

Por ejemplo, en este momento en 
que estamos en época electoral, si 
ponemos atención al punto de vista 
de un partido vemos que tiene cosas 

buenas y malas y el otro también, 
entonces a la hora de llegar al 
gobierno lo ideal sería que como el 
Eneagrama plantea, cada quien con 
su enfoque diferente invite al otro a 
sumar las virtudes en lugar de estar 
enalteciendo los defectos y peleando 
por tener la razón, de esa forma no se 
llega a ningún lado, puntualizó.

Adelaida Harrison estuvo esta 
semana en Mérida en la inauguración 
del “Instituto de Coaching Eneagrama 
del Sureste”, ubicado por el rumbo de 
Altabrisa, en Plaza Nexus, calle 20 
número 235 Sexto Piso, y que estará 
bajo la dirección de Edmundo Casares 
Alvarez. Para mayores informes 
sobre esta innovadora herramienta 
de desarrollo humano puedes marcar 
al  9994-862082. 
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El Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana de 
Yucatán (Iepac) informó que el 

primer debate entre los candidatos 
a la gubernatura se efectuará el 
miércoles 2 de mayo a las 20 horas 
en las instalaciones de Grupo 
Sipse, y tendrá una duración de 90 
minutos.

En este proceso disputan la 
gubernatura cuatro candidatos: 
Mauricio Sahuí Rivero, por la 
coalición PRI-Verde-Panal; 
Mauricio Vila Dosal, por la alianza 
PAN-Movimiento Ciudadano; 
Joaquín Díaz Mena, candidato 
común de Morena y el PT, y Jorge 
Zavala Castro, por el PRD-PES.

La presidenta de la Comisión 
Temporal de Organización de 
Debates, Alejandra Pacheco Puente 
destacó que este primer debate se 
hará bajo un nuevo esquema que 
permita la exposición de las propuestas de cada candidato, 
pero también espacios de réplicas entre ellos y un formato 
que contribuya a demostrar la capacidad de argumentación y 
de análisis de quienes aspiran a gobernar la entidad.

Por su parte, el consejero Jorge Valladares Sánchez recordó que 
se buscó integrar las propuestas ciudadanas recabadas en la 
Primera Jornada de Ciudadanización de los Debates realizada 
el pasado 9 de marzo, en la cual participaron representantes 
de sectores sociales, académicos, empresariales y medios de 
comunicación.

Entre las aportaciones integradas a este primer debate, 
señaló el consejero, se encuentra la inclusión de intérpretes 
de lenguaje de señas y de lengua maya, que haya una 
moderadora y un moderador, y que se puedan recabar 
propuestas de preguntas ciudadanas mediante la plataforma 
digital www.iepac.mx/debate2018, con el fin de que un comité 
de expertos ciudadanos las clasifique y se sorteen en vivo al 
momento del debate.

Pacheco Puente informó que se solicitó a la Cámara de la 
Industria de la Radio y Televisión (CIRT), delegación Yucatán, y 
a la Universidad Autónoma de Yucatán (Uady) hacer llegar sus 
propuestas, de entre las cuales, este miércoles 18, en sesión 
del Consejo General, se insaculará a quienes moderarán el 
primer debate.

Las propuestas recibidas son, por 
parte de la CIRT, Wendy Aguayo 
Romero; Arcadio Huchim Ascencio, 
y José Luis Preciado Barreto; por la 
UADY, Rocío Leticia Cortés Campos, 
Orlando Rivero Patrón, Manuel 
Francisco Soberanis Olguín y María 
José Gil Bolio.

También se acordó integrar el 
Comité de Expertos con cinco 
ciudadanos que serán propuestos 
por diversas instituciones 
académicas especializadas en 
la investigación, colegios de 
profesionistas y organizaciones de 
la sociedad civil, y que se encargará 
de clasificar las preguntas que la 
ciudadanía ha hecho llegar a través 
de la mencionada plataforma 
digital abierta al público desde el 9 
de abril y hasta este miércoles 18.

Hasta la mañana del martes pasado 
se habían recibido 153 preguntas 

relacionadas con el tema de Seguridad y Justicia; 129 sobre 
Derechos Humanos y Grupos en situación de vulnerabilidad 
y 129 relacionadas a Combate a la corrupción, transparencia 
y rendición de cuentas, para un total de 411 preguntas de 
entre las que el Comité de Expertos se encargará de sortear 
las preguntas finales al momento del debate, de tal manera 
que los candidatos únicamente conocerán con anticipación 
los temas, mas no las preguntas, sino hasta el momento de 
contestarlas en el debate.

De acuerdo con los consejeros electorales, este formato 
surgido de las aportaciones de la ciudadanía será más 
dinámico, no será un ejercicio de exposiciones aprendidas, no 
habrá la posibilidad de monólogos y sí habrá una interacción 
ente los candidatos para replicar aquello que está planteando 
otro, lo cual permitirá que los temas se profundicen y la 
ciudadanía tenga una mayor amplitud para comparar las 
propuestas.

Anticiparon que habrá un segundo debate el 10 de junio en 
algún municipio del interior del estado que será definido 
posterior al primer debate, y entre los temas a discusión 
destacan Economía, salarios y generación de empleos, así 
como Agenda de género y un tercer tema también se definirá 
posteriormente. Para esta ocasión, se colocarán en las oficinas 
de los Consejos Electorales Municipales buzones para que la 
ciudadanía deposite documentos con sus preguntas.
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